
БАТАРЕЙНАЯ. 
ИСТОРИЯ ОДНОГО 
ПУТЕПРОВОДА
Что делает городская 
власть, чтобы в этот район 
вернулась привычная схема 
движения?

Стр. 8–9

«ГОРЖУСЬ ТАКИМИ 
ГОРОЖАНАМИ!»

Руслан Болотов поздравил 
со 100-летием иркутянку 

Пелагею Ячменеву

Стр. 4

ОЧЕРЕДНОЙ 
ТРИУМФ «СЧАСТЬЯ 
ЧИСТОЙ ВОДЫ» 
Наш проект победил в финале 
премии событийного туризма 
Дальневосточного и Сибирского 
федеральных округов

Стр. 2,5
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

Фото из архива Туяны Батуевой Стр. 10

САМАЯ КРАСИВАЯ МАМА  
ЕВРАЗИИ — ИРКУТЯНКА!
В Крыму прошел Открытый конкурс красоты, 

материнства и милосердия Mrs. Planet — Eurasia 2024, где 
корону завоевала 42-летняя Туяна Батуева из Иркутска!Ф
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Все три дня (12, 13, 14 октября) пави-
льоны Сибэкспоцентра были неизменно 
заполнены посетителями. Они с удоволь-
ствием знакомились с туристическими 
предложениями других регионов и Ир-
кутской области, любовались всем, что 
создали сибирские мастера. Уникальные 
сувениры из дерева, камня и даже 
шоколада — это были не про-
сто красивые вещи, кото-
рые очень хочется поде-
ржать в руках, важно, 
что все они были про 
наш город!

Воображение ре-
портерской группы 
«Иркутска» порази-
ли имбирные пряни-
ки с изображениями 
знаковых мест нашего 
города. В наборе 30 до-
стопримечательностей, 
которые расположены на тури-
стическом маршруте «Зеленая линия». 
Все они нанесены на глазурь, покрыва-
ющую каждый пряник: это практически 
ювелирная работа. Такую красоту и есть-
то жалко!

— Мы с супругой Еленой 
представляем бренд «Сла-

дость удалась», он являет-
ся финалистом конкурса 
«Туристический сувенир 
города Иркутска». Мы 
представили три на-
бора. Большой и малый 

посвящены точкам «Зе-

леной линии» (они разрабатывались 
в тесной связке с Агентством по туризму 
Иркутской области и Информационно-
туристской службой Иркутска. — Ред). 
А третий — серия наборов «Ангара», 
«Иркутск» и «Енисей», — рассказал 
участник конкурса Евгений Фадеев. — 
Наши имбирные пряники изготовлены 

по классическому старорусскому 
рецепту с добавлением неболь-

шого количества имбиря для 
вкуса. Сувениры получились 

неприторными, умеренной 
сладости, очень приятные 
на вкус.

Выставка была полезна 
не только посетителям, 
но и участникам. Они зна-

комились с интересными 
идеями друг друга, обмени-

вались контактами. Организа-
торы провели множество узко-

профессиональных мастер-классов 
по привлечению туристов, спикерами 
выступили известные в сфере туризма 
эксперты из Москвы, Петербурга и дру-
гих городов России.

Но вернемся к главному. Все-таки это 
был конкурс, и все три дня его участ-
ники волновались, ожидая, как оценят 
их работу. Жюри состояло из маститых 
представителей отрасли. В экспертный 
совет также вошли заместитель мэра, 
председатель комитета по экономи-
ке и стратегическому планированию 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Татьяна Дюбург, 
методист:

— Когда я еду за пределы 
региона, то всегда по заказу везу 
даже не сувениры, а наши тради-
ционные местные продукты. Это 
всем известный набор: омуль, 
кедровый грильяж, кедровые 
орехи, брусничное варенье — 
все это ассоциируется у людей 
с чем-то иркутским, байкаль-
ским, сибирским. Особенно все 
вышеперечисленное любят мои 
родственники, которые пере-
ехали из Иркутска в Москву, 
Петербург, даже Новосибирск. 
У них там нет именно такого, как 
здесь, скучают по родным вку-
сам. А еще их друзья по случаю 
тоже просят привезти и им такие 
наборы.

Евгения Пономарева, 
педагог:

— Когда я еду к папе, то всег-
да везу ему магниты с узнавае-
мыми местами нашего города, 
Байкала. Он это все очень любит, 
ему интересно, даже заказывает 
мне их специально, чтобы по-
дарить своим друзьям. А моя 
сестра любит кружки с изо-
бражением иркутских церквей, 
у нее их уже целая коллекция! 
И я всегда старюсь найти ей что-
то новенькое. Я же, когда бываю 
на Байкале или вижу что-то кра-
сивое с местными городскими 
пейзажами, для себя покупаю 
или магнитик, или кружку, ви-
димо, любовь к этим предметам 
у нас семейная.

Софья Сырова, 
студентка:

— Все мои друзья очень лю-
бят байкальских нерпочек, поэ-
тому я всегда стараюсь привезти 
им игрушечных плюшевых бель-
ков, детенышей нерпы. Это жи-
вой символ Байкала, так как она 
является единственным в мире 
тюленем, который обитает в пре-
сной воде, и единственным пред-
ставителем млекопитающих, 
который живет в нашем священ-
ном озере. Это просто красиво 
и очень мило. Кстати, все мои 
знакомые из других регионов. 
Иркутск и Байкал вообще гео-
графически не разделяют, счита-
ют, что это одна местность.

София Котельникова, 
психолог:

— Так как многие коллекци-
онируют сувенирные тарелки 
с различными узорами и от-
сылкой к местности их про-
изводства, я нередко покупаю 
именно их. Конечно же, это 
всегда что-то с изображением 
нерп или пейзажей Байкала. 
Потому что, во-первых, Иркутск 
ассоциируется в других регионах 
именно с Байкалом и его флорой 
и фауной. Не секрет, что у нас 
останавливаются, прежде чем 
поехать к нашему великому озе-
ру. А во-вторых, такие сувениры 
всегда легко найти в продаже, 
особенно когда перед поездкой 
нет времени на долгое хождение 
по магазинам.

Андрей Манжеев, 
пенсионер:

— Я всегда везу из Иркутска 
нашу байкальскую траву сагаан 
дали, все мои родственники и дру-
зья ее очень любят. То, что это 
сильнейший природный энерге-
тик, знают все, и чай с ней очень 
душистый и вкусный. А некоторые 
мои знакомые травники считают 
ее вообще чуть ли не эликсиром 
жизни: уверены, что она и долго-
летие дарит, и молодость продле-
вает. Многие готовы купить сагаан 
дали за любые деньги! Хорошего 
качества она только у нас и, по-
жалуй, в соседней Бурятии. Так 
что у меня, к счастью, вопрос даже 
не стоит, что выбирать на подарки: 
и вкусно, и, главное, полезно!

БРЕНД «СДЕЛАНО В ИРКУТСКЕ»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах нашего города:  

«А что вы дарите друзьям и близким в качестве сувенира из Иркутска?»

ОЧЕРЕДНОЙ ТРИУМФ «СЧАСТЬЯ ЧИСТОЙ ВОДЫ»
Наш проект победил в финале премии событийного туризма 

Дальневосточного и Сибирского федеральных округов

В иркутском Сибэкспоцентре на прошлой неделе впервые состо-
ялось грандиозное событие: участники из 14 регионов боролись 
за победу в финале премии по событийному туризму Russian 

Event Awards 2024. Состязание шло между презентациями самых 
ярких и массовых туристических событий в рамках международной 
туристической выставки-форума «Интурмаркет. Байкал». Особое 
место в мероприятии занял конкурс «Туристический сувенир города 
Иркутска»: на него было подано 186 заявок. Забегая вперед, скажем, 
что в финал вышли 50 туристических сувениров от авторов и произ-
водителей Прибайкалья.

С прохожими на улицах Иркутска общалась Елена Алексеева. Фото автора

61 проект 
из 14 регио-

нов Сибирского 
и Дальневосточного 
федеральных округов 

был представлен в фина-
ле окружного конкурса 
Международной премии 
в области событийно-
го туризма Russian 

Event Awards 
2024.

Фото на память после момента триумфа! Основатель Национальной пре-
мии Russian Event Awards Геннадий Шаталов (на фото слева) вместе с ирку-
тянами, которые (в числе многих) создали и презентовали проект «Счастье 
чистой воды». Это Анжелика Москаленко и Анна Мащенко (сектор туризма 
отдела инвестиционной деятельности и туризма комитета по экономике 
и стратегическому планированию администрации Иркутска), наш мэр Рус-
лан Болотов и советник главы города Инга Корочкина

На снимке — облада-
тельница первого места 
в номинации «Суве-
нир музея Иркутска» 
Ирина Нечаева. «Набор 
иркутского декабриста» 
— это серия косме-
тики, которую Ирина 
делает из натуральных 
продуктов: сибирских 
растений, меда, воска, 
эфирных масел. Муж 
Ирины сейчас защища-
ет родину в зоне СВО, 
а она не только успевает 
воспитывать четверых 
(!) детей, но и находит 
время для творчестваОкончание на стр. 5
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ЕЩЕ ОДНО ПРИЯТНОЕ 
МЕСТО В ЦЕНТРЕ

Завершено благоустройство сквера 
на пересечении Ленина и Горького

В сквере теперь новая плитка и про-
гулочные дорожки, обустроенные газо-
ны и многолетние растения на клумбах. 
Важный момент: сквер будет комфорт-
ным для маломобильных групп населе-
ния. Для их передвижения расширили 
пешеходный путь с учетом встречного 
движения на креслах-колясках и укло-
на пути не больше 5 %.

– Несмотря на то что подрядчик со-
рвал сроки и в отношении него приме-
нены штрафные санкции, он завершил 
благоустройство территории. Сквер 
заметно преобразился. Он располо-
жен в центре города, рядом несколько 
университетов, поэтому пользуется 
популярностью у иркутян, особенно 
у молодежи. Теперь здесь появились 
новые скамейки, стулья, столы и двое 
качелей. Все они сделаны в одном 
стиле. Убежден, что это общественное 
пространство станет достойным укра-
шением нашего города, — отметил мэр 
Руслан Болотов. 

А мы напомним, что работы на объ-
екте провели по федеральному проекту 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда».

В прошлом номере «Ир-
кутска» мы рассказыва-
ли читателям о несколь-

ких объектах в городе, где 
подрядные организации на-
рушают сроки сдачи работ, не-
смотря на подписанные с го-
родской властью контракты. 
Мэр Иркутска Руслан Болотов 
сам проехал по этим точкам, 
пообщался с представителя-
ми подрядчиков: одним дал 
советы, у других выяснил, 
в чем причина срыва сроков, 
третьих отчитал (заслужен-
но. — Ред). Среди проинспек-
тированных объектов был 
и сквер на перекрестке Лени-
на и Горького. Работы в нем 
запаздывали, но видно было, 
что подрядчик старается: об-
новили покрытие, установили 
скамейки и урны. И буквально 
неделю спустя после визита 
мэра на объект город принял 
обновленный сквер.

Иркутяне уже обсуждают в социальных 
сетях необычные малые архитектурные 
формы в обновленном сквере на пере-
крестке Горького и Ленина — кача-
ющиеся подвесные скамьи и лавки 
на одного. «Что-то есть в этом: сел отдо-
хнуть, полистать «ВКонтакте», и никто 
не подсядет, ты — Властелин Скамей-
ки», — пишут пользователи. Абсолютно 
согласны с горожанами! А подвесные 
скамьи (такие есть на бульваре Гагари-
на и недавно благоустроенной нижней 
набережной) неизменно пользуются 
спросом у горожан: в хорошую погоду 
всегда заняты

Наверное, не все горожане знают, что бюст писателя Максима Горького устано-
вили в этом сквере в 1984 году (скульптура, кстати, изготовлена из темно-ро-
зового гранита). Раньше бетонный бюст писателя стоял на углу улиц Горького 
и Сухэ-Батора (там, где сейчас памятник Юрию Ножикову), но в 1970-х годах его 
разбили хулиганы

ЭТО НУЖНО ЖИВЫМ
В Иркутске восстановили 35 захоронений 

советских солдат

В столице Прибайкалья 
восстановили могилы 
солдат, умерших от ран 

в госпиталях в годы Великой 
Отечественной войны. Ме-
роприятия провели на тер-
ритории Русско-Амурского 
мемориального комплекса 
по федеральной программе 
«Развитие культуры».

— Сохранение истории — обязан-
ность каждого из нас. Уделяем этой 
работе особое внимание. Ежегодно 
на восстановление мемориалов на-
правляются средства из федерально-
го, регионального и местного бюд-
жетов. В 2024-м привели в порядок 
35 захоронений бойцов. На каждом 
установили новые памятник, плиту, 
столбики и подставки. Надгробия 
выполнены в едином стиле из светло-
серого гранита, — прокомментировал 
мэр Руслан Болотов.

На все плиты нанесена персональ-
ная информация о солдатах: фами-
лия, имя, отчество, годы жизни, если 
таковые известны. На надгробии 
также изображены символ памяти 
— звезда — и надпись: «Участнику 
Великой Отечественной войны вечная 
слава».

Подрядчик выполнял сборку эле-
ментов прямо на местах захоронений. 
Дополнительно были обустроены 
бетонный армированный фундамент 

и металлические соединительные 
анкеры. Конструкция разработана 
с учетом сибирского климата: она 
устойчива к понижениям и перепадам 
температур.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Русско-Амурский мемориаль-
ный комплекс находится возле 
Лисихинского парка — это часть 
военной истории города. В годы 
Великой Отечественной здесь 
хоронили солдат и офицеров, 
умерших в госпиталях Иркутска, — 
более 600 воинов нашли здесь веч-
ный покой. Приводить в порядок 
мемориал начали еще в 2020 году. 
Это место — символ памяти ирку-
тян и глубокой благодарности всем 
защитникам Отечества

ГОРОД СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ
Иркутские спортсмены завоевали награды 

на Кубке России по пауэрлифтингу

С 4 по 13 октября в Ноябрь-
ске состоялся Кубок Рос-
сии по пауэрлифтингу. 

В соревнованиях принимали 
участие более 500 спортсменов 
из 50 регионов страны. Они со-
стязались в четырех дисципли-
нах: «троеборье», «троеборье 
классическое», «жим», «жим 
классический». Иркутяне заво-
евали шесть золотых, пять сере-
бряных и две бронзовые медали.

Победителем в троеборье среди 
женщин стала иркутянка Анастасия 
Олефир. Она показала общий результат 
в 460 кг, выступая в категории до 52 кг. 
Это на 25 кг превышает норматив ма-
стера спорта России международного 
класса. В этой же категории бронзовую 
медаль завоевала Кристина Москалева 
с результатом в 435 кг, выполнив нор-
матив МСМК.

Лучшим в весовой категории 
до 74 кг стал мастер спорта России 
международного класса Денис Олефир, 
показавший общую сумму в троеборье 
— 877,5 кг. Его результат: 340 кг в при-
седаниях, 277,5 кг в тяге, 260 кг в жиме. 
В последнем он установил новый 
рекорд России и мира. Второе место 
досталось Сергею Гайшинцу с общим 
результатом в 800 кг, что превышает 
норматив мастера спорта России меж-
дународного класса на 15 кг.

Первое место в дисциплине «жим» 
в категории до 74 кг завоевал мастер 
спорта международного класса Денис 
Олефир с результатом 265 кг. Серебро 
досталось Костасу Телидису. Он выжал 
300 кг в категории до 93 кг. Вторым 
в весовой категории до 59 кг стал Марк 
Зайдес с результатом 160 кг. Бронзовую 
медаль получил Павел Захаров, подняв 
152,5 кг. Вадим Ахметов занял шестое 
место, зафиксировав результат в 245 кг 
и выполнив норматив мастера спорта 
России.

Титул чемпиона Кубка России в дис-
циплине «жим классический» в ве-
совой категории 93 кг с результатом 
207,5 кг получил кандидат в мастера 

спорта Александр Трофимов. Серебря-
ным призером в категории до 59 кг 
стал Павел Захаров. Он выжал 120 кг.

В дисциплине «троеборье классиче-
ское» в категории до 59 кг победителем 
стал Марк Зайдес с общим результатом 
в 485 кг.

— Кубок России по пауэрлифтингу 
2024 года стал самым масштабным 
в истории страны. Иркутские атле-
ты показали отличные результаты. 
Мужская команда одержала победу 
в дисциплине «жим». А команда жен-
щин заняла второе место в троеборье. 
В общекомандном зачете наша сборная 
вошла в десятку сильнейших команд 
регионов России, оказавшись на вось-
мом месте, — подчеркнул начальник 
управления по физической культуре, 
спорту и молодежной политике мэрии 
Василий Шангин.

Семен Рахвалов
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Победители на пьедестале почета! 
Пауэрлифтинг (от англ. power — 
«сила» и lift — «поднимать») — это 
вид спорта, заключающийся в под-
нятии максимально возможных 
тяжестей. Большинство состязаний 
включают в себя 3 дисциплины 
(силовое троеборье): «приседание 
со штангой на плечах»; «жим штанги 
лежа на горизонтальной скамье»; 
«тяга штанги». Победителем сорев-
нований признается спортсмен, под-
нявший наибольший вес по сумме 
трех упражнений

Виктор Верхозин
Фото пресс-службы администрации Иркутска
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ДОБРОТА — ПУТЬ К ДОЛГОЛЕТИЮ
14 октября иркутянка Пелагея Ивановна Ячменева отметила 

100-летний юбилей

— Мои родители 1887 года рождения. 
Мама прожила немного — всего 70 лет, бо-
лела. А папа дожил до 90 лет. И дедушка, 
и папа были мастерами по дереву: делали 
дома, сани, бочки, мебель. Они на всю дерев-
ню одни такие были. До революции жили бо-
гато и большой семьей, с многочисленными 
родственниками на несколько домов: имели 
кирпичный завод, фабрику по переработке 
крупы, мельницу. Очень много работали. 
В годы коллективизации семью раскулачили, 
многих сослали. Мы с родителями остались 
вместе, в одном доме. Нас было 10 детей, 
и только младший — сын, остальные дочери. 
Родители и старшие начали работать в кол-
хозе, — вспоминает Пелагея Ивановна.

Следующая глава ее жизни связана с Вели-
кой Отечественной войной. Родная деревня 
Черный Олех (это Курская область. — Ред.) 
оказалась оккупирована немцами. Расстрелы, 
голод и страх стали привычными. В 1942 году 
по деревне прошлись военные и, ничего 
не объясняя, забрали часть населения.

— С моей улицы всех девочек забрали, 
всех моих подружек. И меня, я тогда одна 
дома была. Погнали нас 18 километров без 
передышек, без еды до станции Суджа, поса-
дили в грязные и холодные товарные вагоны 
— в них вывозили скот из России в Германию, 
а после нас повезли туда же. За четверо суток 
доехали до Бреста — по дороге даже воды 
не было попить. Затем пересадили в другой 
поезд, и снова в дорогу, — описывает события 
80-летней давности иркутянка.

Пленных привезли в деревню Альтхабен-
дорф, на фабрику «Электромеханик», рассе-
лили по дощатым баракам, где жили по 100 
человек. Колючая проволока, вышки, собаки. 
Спали на трехэтажных нарах, туалет был 
тут же, ели два раза в день брюкву с чесноком 
и раз в неделю — кусочек хлеба. Носили кан-

Какие события произошли 
в 1924 году? Западные страны 
признали советское правитель-

ство, умер Ленин, состоялись первые 
зимние Олимпийские игры, Михаил 
Булгаков дописал «Белую гвардию», 
Гитлера посадили в тюрьму за «Пивной 
путч», а в курской глубинке в семье ре-
месленников и крестьян родился девя-
тый ребенок (и девятая по счету девоч-
ка!— Ред.) — Пелагея. Конечно, никто 
тогда не знал, что повидает она в жизни, 
чего добьется и где побывает. 14 октя-
бря репортерская группа «Иркутска» 
побывала в гостях у долгожительницы, 
чтобы записать самые яркие ее воспо-
минания.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Историю жизненного пути 
этой женщины невозможно 
слушать без боли в сердце. 
Она из поколения людей, 
чья судьба опалена Вели-
кой Отечественной войной: 
в 15 лет попала в немецкий 
концлагерь, где провела три 
с половиной года в тяжелых, 
нечеловеческих условиях. Рас-
сказывая о войне, Пелагея 
Ивановна признается, что вы-
жить ей, как и многим другим, 
помогала только вера в Вели-
кую Победу.
После того как 9 мая 
1945 года советские войска 
освободили узников, Пелагея 
Ивановна вернулась в род-
ную Курскую область. Там 
познакомилась с будущим 
мужем — иркутянином. После 
свадьбы молодые переехали 
в село Тангуй в Братском рай-
оне. Спустя 8 лет перебрались 
в Иркутск. Пелагея Ивановна 
— выпускница педучилища, 
работала в детском доме, 
детском саду. Потом окончила 
торговый техникум и почти со-
рок лет трудилась в этой сфе-
ре. Ее заслуги отмечены раз-
ными орденами и медалями.
У Пелагеи Ивановны две 
дочери, два внука, одна 
внучка и семь правнуков. 
В свои годы она активно 
следит за новостями, прини-
мает гостей. Горжусь такими 
горожанами!

Снимок слева сделан в 1945 году, когда повзрослевшая Пелагея вернулась домой из немецкого плена. 
На фото справа — Пелагея Ивановна в день своего столетия рядом с нашей журналисткой Елизаветой 
Клиновой! И если сравнить снимки, можно заметить, что взгляд у Пелагеи Ивановны остался тот же. 
И вкус к одежде тоже: голубое закрытое платье, воротничок и бусы — наряд, который она выбрала 
в свой столетний день рождения, как и для фото 79 лет тому назад

«Никаких секретов долголетия нет, Руслан Николаевич. Просто надо быть до-
брым, спокойным, понимать людей. Желаю всем иркутянам дожить до 100 лет 
и даже больше»,— 100-летняя иркутянка Пелагея Ячменева беседует с мэром 
Иркутска о принципах своей жизни. 14 октября Руслан Болотов вместе с пред-
ставителями Иркутского городского совета ветеранов поздравил Пелагею 
Ивановну с вызывающей восхищение датой рождения!

далы, от которых в кровь стирались 
ноги. Много работали.

— У меня осталась на память от-
метина на руке — след от кипящей 
смолы. Мы работали в темной ка-
мере, где даже вздохнуть свободно 
нельзя было — копоть и смоляные 
пары вокруг. Помню, как посто-
янно хотелось есть, как набирали 
соли в столовой и ели ее горстями, 
а потом бежали к ручью — пили 
сточную воду с завода, чтобы хоть 
как-то утолить голод. Многие по-
сле этого болели водянкой, уми-
рали. Я часто молилась и просила, 
чтобы война скорее закончилась. 
Мы радовались, когда удавалось 
разобрать в немецкой речи инфор-
мацию о том, что наши наступают. 
Нам ничего не сообщали, но между 
собой солдаты говорили, и мы ча-
стично их понимали. И верили, что 
Победа будет за нами, — говорит 
Пелагея Ивановна.

Советские войска освободили 
концлагерь 9 мая, но домой Пелагея 
Ивановна вернулась лишь в конце 
октября 1945 года — ее попросили 
поработать на пересыльном пункте 
в штабе, регистрировать пленных. 
Когда их поток иссяк, девушка вер-
нулась к семье, где 3,5 года о ней 
ничего не слышали. К тому времени 
пришел с фронта живой и здоровый 
отец семейства. Все возвращалось 
на круги своя. Пелагея Ивановна 
устроилась работать на суджанскую 
птицефабрику, познакомилась с вы-
пускником харьковской военной 
академии Игорем Ячменевым. Мо-
лодые люди решили пожениться 
и переехать на малую родину жениха 
— в Иркутск. Здесь у них родились 
две дочери — Любовь и Татьяна, 
а затем трое внуков, и следом — се-
меро правнуков.

— Папа учился в партийной шко-
ле и потом работал по партийной 
части. А мама окончила торговый 
техникум и заведовала магазинами. 
Когда вышла на пенсию, подраба-
тывала дежурной в профилактории. 
Общий трудовой стаж у нее — 50 лет! 
Всю жизнь она работала, — расска-
зывает Любовь Игоревна, дочь Пела-
геи Ивановны. — Ее основная черта 
— это оптимизм. Мама во всем ждет 
хороший результат и верит в добро-
ту людей. Она ни о ком не говорит 
плохо, она человек, который умеет 
и любит благодарить.

Во время общения с Пелагеей 
Ивановной выяснилась и еще одна 
ее удивительная черта: она сохраня-
ет интерес к жизни и не отстраняет-
ся от нее, не замыкается в воспоми-
наниях, хотя и щедро делится ими 
— посещает патриотические уроки, 
где рассказывает школьникам о кон-
цлагере и войне. Долгожительница 
читает газеты, чтобы быть в курсе 
новостей, ходит в магазины, выезжа-
ет на такси по делам в городской со-
вет ветеранов, общается по Ватсапу 
с друзьями и самостоятельно опла-
чивает коммунальные счета по мо-
бильному приложению в телефоне! 
Чем ближе узнаешь ее историю, тем 
больше восхищения она вызывает. Елизавета Клинова. Фото Татьяны Глюк
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ОЧЕРЕДНОЙ ТРИУМФ «СЧАСТЬЯ ЧИСТОЙ ВОДЫ»
Наш проект победил в финале премии событийного туризма 

Дальневосточного и Сибирского федеральных округов

администрации города Татьяна Мака-
рычева и советник мэра Иркутска Инга 
Корочкина.

Команды из столицы Прибайкалья 
представили на суд жюри семь проек-
тов. Это гастрономический фестиваль 
«Сытый Бабр», фестиваль «Маркет 
на Ангаре», открытие SUP-сезона 2024 
на Байкале «Угон льдины», новогодний 
тур «Байкальский голубой огонек», фе-
стиваль «Baikal svet», премия «Мастера 
света», спортпарк «Поляна». Разумеется, 
в конкурсе приняла участие и админи-
страция Иркутска с проектом «Счастье 
чистой воды».

— Нашей целью являлось создание 
новых точек притяжения 

в городе, привлечение до-
полнительных туристи-

ческих потоков, в том 
числе в период межсе-
зонья. И нам удалось 
выполнить поставлен-
ные задачи, — уверена 

советник мэра Иркутска 
Инга Корочкина. — Проект 

«Счастье чистой воды» был 
отмечен на федеральном уровне вице-
премьером Дмитрием Чернышенко. 
Благодаря его реализации Иркутск во-
шел в четверку городов России для про-
ведения новогодних праздников.

Во время презентации этого проекта 
специалисты мэрии Анжелика Мо-
скаленко и Анна Мащенко рассказали 
и о зимнем, и о летнем вариантах фе-
стиваля «Счастье чистой воды», что вы-
звало неподдельный интерес у членов 
жюри. Им задавали множество вопро-
сов. Оказывается, фестиваль имел для 
нашего города серьезную практическую 
ценность: подсчитано, что туристы 
по пути на Байкал стали чаще останав-
ливаться в Иркутске и проводить в нем 
в два раза больше времени.

— Мы, конечно, волновались, когда 
представляли презентацию на-

шего проекта «Счастье чи-
стой воды» перед такими 

экспертами — это про-
фессионалы в туризме 
федерального уровня. 
Но они отнеслись к нам 
очень тепло. Было вид-

но, что сама идея и ее во-
площение их вдохновила, 

показалась необычной, — по-
делилась впечатлениями с «Иркутском» 
Анжелика Москаленко. — Члены жюри 
дали нам хорошую обратную связь, 
много советов, как сделать наш проект 
еще лучше.

Торжественная церемония награжде-
ния состоялась в Сибэкспоцентре 12 ок-
тября, и это было потрясающее зрели-
ще! Творческие коллективы Иркутского 
областного колледжа культуры сделали 
это событие настолько ярким, что даже 
видавшие виды москвичи и питерцы 
не скрывали восхищения.

— Вы увидели только часть того 
многообразия, которым богата наша 
земля! В Иркутске более ста нацио-
нальностей проживало всегда в мире 
и согласии и так же живут сегодня: нам 
есть что показать, — обратился к гостям 

Окончание. Начало на стр. 2 Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Главное событие форума — 
это, конечно, подведение 
итогов финала конкурса 
по событийному туризму 
Дальневосточного и Сибир-
ского федеральных окру-
гов Russian Event Awards. 
Команды из 14 регионов 
России презентовали яркие 
туристические события, 
которые провели в своих 
городах.
В числе лучших — заявки 
из Иркутска. Проект адми-
нистрации города «Счастье 
чистой воды» занял первое 
место в номинации «Лучший 
проект по популяризации со-
бытийного туризма» и полу-
чил шанс побороться за луч-
шее мероприятие России. 
Поздравляю коллег!
Также в заключительный 
день форума подвели итоги 
конкурса «Туристический 
сувенир». От жителей на-
шего региона было подано 
168 заявок: креативные, 
впечатляющие изделия, за-
служивающие внимания 
путешественников.

Два варианта проекта «Счастье чистой воды» видел наш город: зим-
ний и летний. Ледовые скульптуры на улицах Иркутска, сверкающий 
алфавит в сквере Кирова — зимой; соревнования на сапах, самый 
массовый квиз — летом. Проект меняется, привлекает туристов, да-
рит радость горожанам
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Творческий коллектив Иркутского областного колледжа культуры так за-
жигательно исполнил песню про Сибирь, что никого не оставил равнодуш-
ным. Изначально в этом творческом номере было почти 200 участников — 
сцена в Сиб экспоцентре просто не вместила бы такое количество артистов. 
Но даже упрощенная ради мероприятия версия — выше всяких похвал!

А это ночники в форме иркутских до-
мов — сувениры от известного в нашем 
городе блогера Ильи Филиппенко. Много-
этажки со светящимися окнами победили 
в номинации «Туристический сувенир 
города Иркутска»

Иркутяне-победители:
 9 Лучший проект по популяризации событийного туризма:  
«Счастье чистой воды»

 9 Лучшая идея туристического события: Угон льдины. Открытие 
SUP-сезона 2024 на Байкале

 9 Лучшая природно-рекреационная зона для проведения турсо-
бытия: Спортпарк «Поляна»

 9 Лучшее событие в области гастрономического туризма  
(в населенном пункте с численностью свыше 100 000 человек): 
Ежегодный гастрономический фестиваль «Сытый Бабр»

мероприятия мэр областного центра Руслан Бо-
лотов. — В Иркутске сотни лет трудились люди, 
которые любили этот город, вкладывали в него 
душу и старались делать так, чтобы все, что они 
создали, украшало жизнь их детей и внуков. 
И сегодня мы стремимся к тому, чтобы этот бо-
гатейший внутренний мир нашего города пока-
зать и открыть на уровне страны. Убежден, такие 
события — действенный инструмент для раз-
вития индустрии гостеприимства. Организаторы 
собрали максимум актуальной и полезной ин-
формации по всем туристическим направлениям 
и для профессионалов, и для любителей путеше-
ствий. Премия Russian Event Awards — главное 
событие выставки.

В итоге из семи иркутских соискателей призо-
вые места получили пять! Еще два проекта удосто-
ены специальных дипломов. А фестиваль «Счастье 
чистой воды», за который мы болели больше 

всего, получил первое место! Побе-
дители окружного этапа (I, II и III 
места) будут представлять свои 
проекты в финале Международной 
премии Russian Event Awards, ко-
торый пройдет с 27 по 29 ноября 
в Нижнем Новгороде.

В финал же конкурса «Ту-
ристический сувенир города 
Иркутска» вышли 50 авторов 
и производителей Прибайкалья. 
Победителей определили в четы-
рех номинациях: «Туристический 
сувенир города Иркутска», «Га-
строномический сувенир Иркут-
ска», «Идея туристического суве-
нира Иркутска», «Сувенир музея 
Иркутска». 15 изделий, занявшие 
первые места, примут участие 
в финале Всероссийского кон-
курса «Туристический сувенир — 
2024», он состоится 4–6 декабря 
в Перми.

И немного о том, что особен-
но тронуло за душу. Основатель 
Национальной премии Russian 
Event Awards Геннадий Шата-
лов, человек известный своим 
креативным мышлением, по-
дарил Иркутску новый 
слоган.

— Благода-
рю ваш город 
за огромное впе-
чатление, которое 
мы получили, 
посмотрев именно 
Иркутск, — сказал 
Геннадий Шаталов. — 
Мы обсуждали с мэром Русланом 
Болотовым слоган для вашего 

города, и я его озвучу: «Иркутск. Бай-
кал подождет». С ним можно реализо-
вать много хороших проектов. Давайте 
наслаждаться вашим городом, потому 

что он прекрасен! Он сохранил 
многое из того, что утрачено 
в других населенных пунктах, 
я имею ввиду деревянное зод-
чество. За короткое время мы 
не успели увидеть все, и я даже 

этому рад — есть повод снова сюда 
вернуться! Иркутск должен стать по-

стоянным местом проведения форума 
«Интурмаркет».

Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации Иркутска
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«ЭФФЕКТ «БЫЛО/СТАЛО»  
ДОЛЖЕН БЫТЬ ОЧЕВИДНЫМ»

Знакомимся — новый депутат Думы Иркутска от округа № 6  
Михаил Кудрявцев, врач по образованию, общественник по призванию

Иркутянин Михаил Кудрявцев знаком многим 
жителям столицы Сибири — кто-то узнал Миха-
ила через дрифт-сообщество; другие — по танце-
вальным турнирам, кто-то через журналистскую 
работу или волонтерскую деятельность. Теперь 
в списке разножанровой жизни Михаила есть еще 
одна грань — он стал депутатом иркутской думы. 
Сам о себе Михаил говорит, что больше всего ему 
подходит определение «общественник».

— Я родился в Иркутске, жил в Лисихе, закон-
чил школу № 16, затем — медуниверситет, педи-
атрический факультет. Работать по образованию 
не пошел — на практике понял, что эмоции по-
беждают холодный рассудок, а это неправильно, 
— рассказывает о себе наш гость.

Кроме того, уже тогда молодой человек был 
сильно увлечен автомобилями и связывал свою 
деятельность с этим направлением: «Мы издава-
ли журнал для автолюбителей «Тирекс», делали 
передачу «Популярная механика» для телевиде-
ния, проводили различные мероприятия, сорев-
нования, организовывали турниры по дрифту 
и драг-рейсингу и многое другое. Автомобили — 
это большая часть моей жизни».

Сегодня Михаил Кудрявцев — депутат город-
ской думы. Он шел на выборы как самовыдвиже-
нец и выиграл.

— Знаете, у меня к Ново-Ленино есть особые 
эмоции. Я чувствую себя в этом районе города, 

как в детстве. Здесь сохра-
нена особая атмосфера 
тех времен, когда во-
круг были большие 
дворы и много детей, 
когда соседи знали 
друг друга и вместе 
выходили играть 
в лапту или волей-
бол, когда в сумерках 
загорались желтые 
фонари. Именно таким, 
душевным, открытым, 
я воспринимаю Ново-Лени-
но и его жителей. А теперь, когда я все 
чаще здесь бываю, больше знакомлюсь с людьми, 
еще больше утверждаюсь в том, что в этом районе 
свой особенный микроклимат и вместе с жите-
лями сможем многое сделать для комфортной 
жизни и для сохранения этого духа.

Уже сегодня новому депутату есть что рас-
сказать о сделанном (хотя с момента победы 
на выборах прошло чуть больше месяца. — Ред.): 
«В Горке образовалась стихийная свалка и лик-
видировать ее стало затруднительным меропри-
ятием. Переговоры с РТ-НЭО не дали результата, 
потому что это уже не в их силах. Подумали, 
взялись, нашли бригаду. В итоге с территории 
вывезли десять 20-тонных самосвалов мусора. 
На расчистку понадобились 4 дня. И вот здесь ре-
ально видно: было и стало. Горожане довольны, 
а я доволен еще больше».

Еще один пример — ямочный ремонт в микро-
районе Березовом: «Внутри микрорайона дорога 
пришла в неприглядное состояние — яма на яме. 
Договорились с «Иркутскавтодором» — почини-
ли! Опять разница очевидна. Так работать мне 
нравится!»

Михаил говорит, что для него депутатская 
деятельность — новый интересный опыт, а где-
то даже и вызов — сделать «быстрее, выше, 
сильнее».

— Есть большое желание поскорее реализо-
вать пилотный проект Молодежного центра — он 
уже запланирован и скоро появится на террито-
рии округа (15-й Советский переулок, дом 2. — 
Ред.), — рассказывает Михаил.

А в целом, по словам депутата Кудрявцева, на-
казы и просьбы избирателей традиционны: это 
запросы по обустройству тротуаров, освещения, 
детских площадок, вопросы транспорта, парков-
ки, обрезки деревьев.

— Например, жалуются на подъезд к школе 
№ 30. Ищем решение! А школа шикарная, с от-
личным коллективом, с перспективами! Мы уже 
установили контакт с педагогами, провели не-
сколько совместных мероприятий, встречались 
с детьми — говорили не только на официальные 
темы, а просто о жизни, интересах, желаниях.

План Михаила Кудрявцева — организовать 
деятельность в округе так, чтобы жители активно 
участвовали в решении разных вопросов, выска-
зывали свое мнение, делились идеями, подсказ-
ками. Это в конечном счете благотворно отразит-
ся на внутренней жизни микрорайона.

— Давайте попробуем сообща отладить все 
механизмы взаимодействия, чтобы возникающие 
вопросы решались в короткие сроки, без затяги-
вания и длительных поисков выхода из ситуации, 
— обращается депутат к жителям 6-го округа 
через эту публикацию в «Иркутске». — Чтобы 
через 5 лет нам было на что посмотреть: чтобы 
инфраструктура стала лучше, логистика лучше, 
проблем меньше, внешний вид в порядке!

Кроме создания Молодежного центра, идет 
подготовительная работа по завершению строи-
тельства спортивной площадки в Березовом, об-
суждаются планы о развитии школы № 30.

— Есть дела, которые легко реализуются 
с помощью средств «депутатского фонда», 

что-то можно сделать через разные про-
граммы. Главное, чтобы у жителей были 
желания и они шли к их осуществлению, 
а я буду помогать, продвигать, участвовать! 
Хочется добавить в округ атрибуты про-
гресса, но сохранить тот флер 1980-х годов, 

который там присутствует и очень радует.

Округ № 6 — это часть Ново-Ленино, 
включающая дома от 15-го Советско-
го переулка и дальше по улицам Розы 

Люксембург, Баумана, Блюхера, Тухачевско-
го; территории Горка, Металлобаза, Мехгор-
ка, Мехколонна и микрорайон Березовый. 
«Когда у меня появились друзья из Ново-
Ленино, я посмотрел на этот микрорайон 
совсем другими глазами — все стереотипы 
ушли. А сейчас я еще теснее связан с этой 
местностью, и жители округа уже обаяли 
меня, и, кажется, мы многое сможем вместе. 
Уже сейчас я понял, что буду делать свою 
работу по максимуму из возможного: пока-
жу, как может быть, если реально работать, 
— уверен Михаил. — Чтобы эффект «было/
стало» получился очевидным».

В гостях у «Иркутска» новый депутат думы го-
рода по округу № 6 Михаил Кудрявцев: «У меня 
случилась эмоциональная привязка к округу. 
Мне здесь хорошо, меня радуют инициативные 
жители, сотрудники учреждений. А когда так, 
я готов работать в полную силу. Но мне важно 
участие людей — взаимосвязь, включенность 
в процессы, и, кажется, эта мысль уже нашла 
отклик среди местного населения, активно 
подключились разные общественные органи-
зации. Думаю, у нас все получится»

Недавно депутат по избирательному округу 
№ 6 Михаил Кудрявцев встретился со студен-
тами Иркутского государственного универси-
тета, обучающимися на политологов. Диалог 
прошел в рамках образовательного проекта 
«Молодежь в курсе». «Проект направлен 
на повышение уровня грамотности молодежи 
в социально-гуманитарной сфере и рассчитан 
на всех студентов иркутских вузов. В течение 
трех часов диалога с учащимися было раскры-
то огромное количество вопросов»: от геополи-
тики до карьерного роста и самореализации, 
— рассказал Михаил Кудрявцев.

Адрес приемной:  
ул. Баумана, 232.

Телефоны: +7 902 560-47-41, 
+7 950 128-18-92.

Время приема: последний чет-
верг  каждого месяца с 13:00 до 

19:00 (предварительная запись). 
Прием помощниками по понедель-

никам и средам с 13:00 до 15:00 
Помощники: Виктор Сергее-

вич Елисеев, Ольга Яросла-
вовна Копанёва

Михаил Кудрявцев широко известен в Иркутске 
своими акциями по сбору помощи для СВО.  
За последний месяц в общей сложности его ко-
мандой единомышленников было приобретено, 
приведено в порядок и доставлено нашим бой-
цам 16 единиц техники (машины и мотоциклы)

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива героя публикации
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Пока не наступила минусовая тем-
пература, подрядные организации 
успевают завершить все начатые 

работы по улучшению города. Какие из-
менения произошли в избирательных 
округах № 20, 21, 31, 32, рассказали депу-
таты думы газете «Иркутск».

В избирательном округе № 20 провели работы 
по грейдированию улицы Льва Толстого. Об этом 
депутата городской думы Павла Безденежных по-
просили местные жители. Затем работы пройдут 
на улице Марии Цукановой и в проезде Карлук-
ском. Проходит благоустройство и набережной 
реки Ушаковки. Там обустраивают пешеходные 
и рекреационные зоны.

— Набережная реки Ушаковки понемногу пре-
ображается, правда, совсем уж неспешно, но все-
таки уже становятся видны будущие очертания зон. 
Считаю, что не зря выбран этот объект для благо-
устройства, и надеюсь, что в скором времени вместе 
с горожанами увидим и прогуляемся по красивому 
и удобному участку набережной, — отметил Павел 
Викторович.

В избирательном округе № 21 заместителя пред-
седателя Думы Иркутска, депутата Юрия Коренева 
обустроили освещение на лестнице у дома № 26 
по улице Нестерова, заасфальтировали двор дома 

№ 153 на улице Радищева. Также на улице Радище-
ва, 184 стартовали работы по созданию сквера.

Ремонт лестниц проходит на территории избира-
тельного округа № 31 депутата Оксаны Жучковой. 

Подрядчик выполняет работы на объектах у дома 
№ 77 по улице Лермонтова, у дома № 72 по улице 
Ломоносова. В скором времени их откроют для 
пешеходов.

— Сейчас делают лестницы, которые нуждались 
в экстренном ремонте. Ими пользуются большое 
количество людей, — отметила Оксана Юрьевна.

Еще в избирательном округе № 31 заменили 
бордюр около остановки общественного транспорта 
«Жуковского». Работы провели по многочислен-
ным обращениям жителей, которые жаловались 
на затопление тротуара дождевыми и талыми во-
дами, а также на подтопление близлежащего дома 
на улице Лермонтова, 65.

За счет средств «депутатского фонда», сфор-
мированного из бюджета города, обновили пеше-
ходную дорожку от улицы Мелентьева до улицы 
Майской в избирательном округе № 32 Александра 
Сафронова. Там сделали пандус и перила, заменили 
деревянный настил.

— Дорожкой пользуются практически все жи-
тели, дети ходят по ней в школу, малышей водят 
в детский сад. Теперь тут стало еще удобнее пеше-
ходам, — отметил Александр Владимирович.

НОВОСТИ ДУМЫ

СПОРТ В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ
В Иркутске появились три новых спортивных объекта

Около дома № 141 на улице Кирпичной 
(территория избирательного округа № 21) об-
устроили скейт-парк на 160 квадратных метрах. 
Пространство для занятий спортом возведено 
в рамках муниципальной программы «Физиче-
ская культура и спорт» по инициативе малень-
ких иркутян.

— Я очень благодарен подрядной организа-
ции за быструю и качественную работу. И по-
года радует — пока еще не выпал снег, ребята 
предместья Радищева успевают покататься 
на скейтах, самокатах и велосипедах на новой 
площадке, — отметил заместитель председате-
ля городской думы, депутат по избирательному 
округу № 21 Юрий Коренев.

Новая тренажерная площадка появилась 
рядом со спортивной школой «Лидер» на буль-
варе Рябикова, 48 (избирательный округ № 25, 
депутат Евгений Шеломенцев). На ней жители 
теперь могут заниматься на девяти тренажерах 
с изменяющейся нагрузкой.

— Программа, которую мы выработали 
вместе с депутатами думы, показывает хоро-
шие результаты. Сегодня мы проверили три 
объекта, а в общей сложности у нас уже готово 

более 130 плоскостных сооружений за период 
действия программы. Концепция, которую мы 
изначально обсуждали с депутатами, чтобы 
территории всех избирательных округов имели 
нормальную инфраструктуру для того, чтобы 
жители Иркутска могли заниматься спортом, 
работает, — отметил Руслан Болотов.

Подходят к завершению работы по благо-
устройству многофункциональной спортивной 
площадки и в микрорайоне Университетском 
рядом с домом № 95. В теплое время года 
на ней можно будет играть в баскетбол, фут-
бол и волейбол, а зимой заниматься хоккеем. 
Сейчас подрядная организация монтирует 
ограждения из стеклопластика, укладывает 
резинопол. После этого останется нанести раз-
метку, установить баскетбольные и волейболь-
ные стойки.

Работы на этом объекте проверил мэр города 
Руслан Болотов вместе с председателем Думы 
Иркутска, депутатом по избирательному округу 
№ 28 Евгением Стекачевым, депутатом За-
конодательного Собрания региона Сергеем 
Баляскиным и сотрудниками администрации 
города.

— Уже вторую неделю мы с мэром Русланом 
Болотовым осматриваем исполнение програм-
мы по строительству спортивных объектов. Их 
появилось очень много в этом году. Большая 
часть обустраивается за счет средств «депу-
татского фонда», сформированного из бюд-
жета города. Каждый депутат городской думы 
вместе с жителями выбирал место и определял 
вид спортивного объекта, — отметил Евгений 
Стекачев.

Две площадки для спорта уже готовы, 
а работы по третьей подходят к за-
вершению. Ежегодно администрация 

города вместе с депутатами городской думы 
уделяют внимание благоустройству объ-
ектов спортивной направленности, чтобы 
жители нашего города имели возможность 
заниматься физической культурой.

НЕОБХОДИМО УСПЕТЬ ДО ХОЛОДОВ
Дорожные работы и благоустройство завершаются

ПОГОВОРИМ О ВАЖНОМ
Депутаты городской думы 

встретились со студентами

Михаил Кудрявцев и Павел Без-
денежных выступили перед сту-
дентами вузов. Будущих специ-

алистов интересовала и их депутатская 
деятельность, и политическая атмосфе-
ра в мире, и ситуация в зоне специаль-
ной военной операции.

Встреча депутата по избирательному округу 
№ 6 Михаила Кудрявцева прошла по образова-
тельному проекту «Молодежь в курсе». На встре-
чу пришли студенты-политологи Иркутского 
государственного университета.

— Данный проект направлен на повышение 
уровня грамотности молодежи в социально-гу-
манитарной сфере и рассчитан на всех студентов 
иркутских вузов. В течение трех часов обсуждали 
с ними огромное количество вопросов: от про-
блем геополитики до карьерного роста и самореа-
лизации, — рассказал Михаил Дмитриевич.

Депутат по избирательному округу № 20, 
участник специальной военной операции Павел 
Безденежных выступил перед студентами на во-
енно-спортивной игре «Zаря». С молодежью 
пообщались также и депутат Законодательного 
Собрания области Денис Ягодзинский, и руко-
водитель исполнительного комитета Иркутско-
го регионального отделения партии «Единая 
Россия» Дмитрий Брянский. Они рассказали 
молодым людям о причинах проведения специ-
альной военной операции, о боевых действиях 
в зоне СВО.

Материал полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из архива депутатов

Депутат Думы Иркутска Павел Безденежных — 
участник специальной военной операции. Он 
был командиром минометной батареи в зоне 
СВО. Павел Викторович — преподаватель 
по технологии, физике и астрономии, и ему 
есть о чем рассказывать молодежи Иркутска

На фото — двор дома № 153 на улице Радищева, 
расположенный на территории избирательного 
округа № 21. Его заасфальтировали до наступле-
ния холодов

Завершаются работы на многофункциональной спортивной площадке в Университетском. Уже совсем 
скоро старый полуразвалившийся хоккейный корт превратится в современный объект, где в течение 
всего года иркутяне смогут заниматься физической культурой и спортом. Администрация и Дума Иркут-
ска держат на личном контроле проведение работ
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В Иркутске завершается 
ремонт в рамках нацпро-
екта «Безопасные и ка-

чественные дороги», в этом 
году обновляют 26 участков 
во всех районах города про-
тяженностью 28,4 километра. 
На прошлой неделе мэр Руслан 
Болотов вместе с сотрудника-
ми администрации, депутатом 
думы Григорием Вакуленко 
и общественником Алексеем 
Шабановым проверили каче-
ство работ на Маршала Конева, 
Лермонтова, а также объезд-
ной Ново-Ленино.

На объездной Ново-Ленино от-
ремонтировано 3,3 километра дороги 
(от границы города до 18-го Совет-
ского переулка). Работа сделана каче-
ственно, к подрядчику ООО «Сибна» 
не возникло ни одного вопроса. Уже 
завершены работы по устройству зем-
ляного полотна, тротуаров, бетонных 
водоотводных лотков. На участках 
уширения проезжей части сделано ос-
нование из щебня. Покрытие состоит 
из двух слоев: верхний — щебеноч-
но-мастичный асфальтобетон. 

—  Объездную Ново-Ле-
нино сделали очень 
качественно. Под-
рядчик, который 
там работал, дав-
но зарекомендовал 
себя как ответствен-
ный исполнитель, 
в том числе при об-

устройстве федераль-
ных дорог. Радует, что 

такие команды приводят в порядок 
иркутские улицы, — отметил предсе-
датель правления Ассоциации «Союз 
автомобилистов Сибири» Алексей 
Шабанов (мэр Иркутска всегда при-
глашает с собой на такие проверки 
представителей общественности, для 
полной картины мнений. — Ред).
Следующим пунктом проверки 

стала улица Маршала Конева на Си-
нюшиной горе (участок 690 метров 
от бульвара Рябикова до Маршала 
Конева, 46/1). Здесь, кроме укладки 
асфальта, выполнили высотное ре-
гулирование колодцев, установили 
бордюры, нанесли разметку. 
—  В этом году проведены большие 

работы, отремонтирован подъезд 
к верхней части улицы Маршала Ко-
нева, заменено асфальтовое покрытие 
на выезде из города, — рассказал 
депутат Григорий Вакуленко (депутат 
городской Думы от этой территории. 
— Ред). — Эта дорога в последний 
раз ремонтировалась в 2015 году, по-
явились ямы, бугры, была накатана 
колея, и теперь надеемся, что новое 
асфальтовое покрытие прослужит 
дольше, потому что его качество на-
много лучше, чем то, которое при-
менялось раньше — другой состав 
асфальтобетонной смеси. Это важно, 
потому что нагрузка здесь даже выше, 
чем на Трактовой, рекордная цифра, 
которая зафиксирована, — 9500 ма-
шин в час.
Улицу Лермонтова ремонтировали 

на участке от Академической до Улан-
Баторской, протяженность — 2200 
метров. Подрядчик вышел на объект 
в августе, сейчас готовность высокая, 
осталось обустроить верхний слой 
покрытия на примыканиях к другим 
участкам.
Как отметил начальник депар-

тамента дорожной деятельности 
и транспорта мэрии Сергей Яремен-
ко, в этом году в Иркутске примени-
ли такой вид работ, как устройство 
верхних слоев покрытия. На участках, 
где не разрушено основание, но уже 
по верхнему слою пошла колея, 
применяется выравнивающий слой 

и верхний слой — щебеночно-мастичный ас-
фальтобетон на полимерном битуме.

—  Таких объектов в этом году 
шесть: два участка на Байкаль-
ской, участки на Маршала 
Конева, Лермонтова, Старо-
Кузьмихинской и объездной 
Первомайского, — рассказыва-
ет Сергей Яременко. — Такие 
материалы нам позволят бли-
жайшие несколько лет не бес-

покоиться, что здесь будет снова 
сформирована колея, ведь материал 

износостойкий.
—  Проверили объекты с доведением па-

раметров до нормативного состояния, с рас-
ширением полосы, обустройством тротуаров 
в каждую сторону, ограждениями, заменой ос-
вещения. Посмотрели примеры выполняемых 
работ по замене верхнего слоя на более проч-
ное. Уверенно могу сказать — качество высо-
кое, — подвел итог проверки Руслан Болотов. 
— В Иркутске более тысячи километров дорог, 
и нам нужно наращивать объем капитальных 
ремонтов, в том числе таким способом, сни-
жая интервал между ремонтами максимально. 
Ведь еще недавно у нас были отрезки дорог, 
которые 20 лет не ремонтировали. При этом 
в среднем дорога служит пять-семь лет. В этом 
году мы привели в нормативное состояние 
немало дорог с высокой интенсивностью 
движения именно таким методом — заменой 
верхнего покрытия. Благодарен губерна-
тору Иркутской области Игорю Ивановичу 
Кобзеву, который поддержал предложение 
о выделении дополнительных средств на эти 
цели. Таким образом, мы смогли привести 
в порядок еще восемь участков плюс к ранее 
запланированным.

ДОРОГИ 24/7 ДОРОГИ 24/7

БАТАРЕЙНАЯ. ИСТОРИЯ ОДНОГО ПУТЕПРОВОДА
Что делает городская власть, чтобы в этот район вернулась привычная схема движения?

Станцию Батарейную можно увидеть 
из окна поезда или электрички, если 
отправиться в сторону Ангарска. От вок-
зала «Иркутск-Пассажирский» по же-
лезной дороге до Батарейной всего 15 
километров. Случайных людей здесь 
почти не бывает — кто-то приезжает 
на железнодорожные тупики по личным 
делам, кто-то работает в местной во-
инской части и ездит сюда из «города», 
остальные — местные.
Собственно, для местного населения 

и его «связи с большой землей» здесь 
и был когда-то построен путепровод над 
железной дорогой: он соединил две ча-
сти Батарейной и дал «правому берегу» 
поселка выход на Московский тракт.

—  Этот путепровод связы-
вает жителей Батарейной 
с федеральной трассой 
и объездной дорогой 
Ново-Ленино. Многие 
работают за пределами 
станции, и добираться 
до места им удобнее через 

эти направления, — рас-
сказывает Андрей Пономарев, 

директор муниципального предприятия 
«Служба эксплуатации мостов». — Для 
кого-то этот путь удобнее, быстрее и ко-
роче. Если говорить об общественном 
транспорте, тот двигался так же — через 
переход. Сегодня этот проезд временно 
закрыт в связи с капитальным ремонтом 
путепровода.

Впрочем, прежде чем закрыть проезд, 
для жителей Батарейной была обозначе-
на альтернативная дорога: через микро-
район Иркутск II по улицам Берег Анга-
ры, Трактовой до Новаторов и дальше.
—  Эта дорога по длине сравнима 

с привычным путем, может быть, даже 
короче, но там есть гравийные участки,  
— отмечает Андрей Николаевич. — За это 
время местные жители уже адаптиро-
вались: и автомобилисты, и пешеходы 
нашли для себя подходящие решения, 
но мы уверены, что через год прежняя 
схема движения будет восстановлена.
А начался капитальный ремонт пу-

тепровода на Батарейной с проекта, 
о котором администрация Иркутска на-
чала говорить в 2018 году, а в 2019-м он 
прошел Главгосэкспертизу. Объект был 
выставлен на торги, которые выиграла 
компания «СоюзСтрой», и в 2021 году 
начались работы.
Дорожники разобрали часть путепро-

вода, не заходя на территорию железно-
дорожных путей. На «правой стороне» 
были построены две опоры, сформиро-
ван конус и габионная стенка. Но даль-
ше процесс не двинулся — вышел срок 
контракта.

—  Полагаю, причина в том, что много 
времени было потрачено на получение 
специальных разрешений и обучение 
специалистов, — рассуждает Андрей 
Пономарев. — Когда дело касается 
работ в районе железной до-
роги, необходимо получить 
специальные допуски, 
пройти аттестацию. 
Плюс необходимо вре-
мя на согласование 
проекта производства 
работ с железнодо-
рожниками. В резуль-
тате за строительный 
сезон подрядной орга-
низации удалось сделать 
не так много.
В 2023 году контракт 

с «СоюзСтроем» был расторгнут, 
и объект снова выставили на торги. Же-
лающих достраивать путепровод было 
немного, а точнее, дважды на торги 
не заявился никто. В итоге произвести 
капительный ремонт связующего звена 
на Батарейной доверили городскому 
предприятию МУП «Служба эксплуата-
ции мостов».

—  Контракт мы заключали в декабре 
2023 года. В это время проект снова про-
ходил экспертизу, потому что по итогам 
работы «СоюзСтроя» обозначились 

моменты, которые не были учтены 
ранее, — описывает ход со-

бытий Андрей Николаевич. 
— А дальше — обучение, 
подготовка документов 
для ВСЖД, прохож-
дение инструктажей 
и так далее. К стро-
ительному сезону 
2024 года мы подош-
ли в полной готов-
ности и в конце марта 

— начале апреля при-
ступили к работам.
Начала служба с самого 

сложного — с разбора про-
летов над железнодорожным по-

лотном. Проект предполагал демонтаж 
моста с земли — строители попробовали 
этот метод и поняли, что он занимает 
слишком много времени.
Делается это, как рассказывают профес-

сионалы, так: в первую очередь нужно по-
лучить технологическое окно — это время, 
на которое будет полностью остановлено 

движение поездов. Далее, ко времени ука-
занного окна, заказывается специальный 
большой железнодорожный кран и от-
ключаются все электрические сети. Кран 
выставляется на путях, начинается разбор. 
И установка крана, и отключение электри-
чества производится во время техноло-
гического окна: завершиться все должно 
строго минута в минуту!
—  Тогда нам дали длинное окно: с 18 

часов до 8 утра. Но за 14 часов удалось 
снять лишь две балки: стало очевидно, что 
такой способ демонтажа не годится для 
этого проекта. Приняли решение приме-
нить другой способ — привезти в Иркутск 
специальный «верхний» кран из поселка 
Таксимо в Бурятии, — рассказывает руко-
водитель подрядной организации.
Такой кран способен занимать пози-

цию прямо на разбираемом путепроводе 
— он опирается на стойки и оттуда рабо-
тает с пролетами.
В результате за полторы недели балки 

моста были успешно разобраны. Дальше 
строители приступили к демонтажу опор.
—  Конечно, мы были так же ограниче-

ны технологическими окнами, впрочем, 
как и сейчас — работаем на железнодо-
рожных путях строго по вторникам и пят-
ницам, — объясняет Андрей Николаевич.
Мы беседуем с ним, стоя на «левом бе-

регу» Батарейной, наш разговор то и дело 
прерывается шумом проходящих поездов. 
Железнодорожная магистраль затиха-
ет лишь на несколько минут, а потом 
по ней идет очередной состав: товарные 
эшелоны, пассажирские, почтовые ваго-
ны и электрички — Транссиб загружен 
от и до, поэтому во время каждого техно-
логического окна строители стараются 
сделать максимум возможного.
Разумеется, кроме работ на путях, 

у дорожников есть и другие задачи: вы-
полняется перенос сетей связи; стро-
ятся шпунтовые ограждения на месте 
будущих опор. Уже омоноличены швы 
на пролете 6–7, готовы опалубка и арма-
турный каркас подферменных тумбочек 
на пятой и шестой опорах, выполнено 

обустройство конуса седьмой опоры га-
бионами и матрасами Рено.
Сегодня капитальный ремонт путе-

провода на станции Батарейной идет 
по графику: «Важно, что у нас уста-
новлен контакт с железной дорогой, 
специалисты реагируют своевременно 
и оперативно — это очень существенный 
фактор, напрямую влияющий на ско-
рость ведения работ», — отмечает Ан-
дрей Пономарев.
—  В планах до конца этого года за-

вершить строительство 1-й, 2-й и 4-й 
опор, 7-я опора уже построена; также 
планируем установить балки на участках, 
не заходящих на железнодорожные пути, 
— рассказывает Андрей Николаевич. — 
Окончание работ по контракту намечено 
на 31 мая 2025 года. Но есть основание 
полагать, что план работ с 3-й опорой 
изменится, и тогда сроки сдвинутся 
до сентября-октября 2025 года. Уверен, 
мы предупредим жителей Батарейной 
об этом заранее.

Станция Батарейная — это не-
большой поселок Ленинского 
округа Иркутска, расположив-

шийся с двух сторон от Транссибир-
ской железнодорожной магистрали. 
На Батарейной живут около 3,5 ты-
сяч иркутян, и каждый день многие 
их них пересекают железнодорож-
ные пути, чтобы попасть в шко-
лу, детский сад, сходить в магазин, 
на почту, в поликлинику или отпра-
виться на работу. В районе станции 
есть виадук — им пользуются пеше-
ходы, живущие рядом, остальные 
ходят по путям, если их не перекры-
вают составы. А вот водителям при-
ходится искать пути объезда — пере-
сечь железную дорогу на автомобиле 
последние три года здесь невозмож-
но: путепровод находится на капи-
тальном ремонте с 2021 года. О том, 
как начинался этот ремонт, как пер-
вый подрядчик сорвал сроки и как 
городской власти удалось изменить 
ситуацию, сегодня в «Иркутске».

Каждую 
неделю в адми-

нистрации Иркутска 
вице-мэр Андрей Южа-

ков проводит совещания 
о ходе ремонта на Батарей-
ной. «По поручению мэра 
Руслана Болотова все воз-
никающие вопросы отра-
батываем в оперативном 

порядке», — отметил 
Андрей Владими-

рович.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Продолжаем капитальный 
ремонт путепровода на Бата-
рейной по нацпроекту «Без-
опасные качественные доро-
ги». Подрядчик — МУП «Служба 
эксплуатации мостов». Напом-
ню, предыдущая организация 
не справилась со своими 
обязательствами, сорвав 
сроки. Сейчас, когда на путе-
проводе работает наше муни-
ципальное предприятие, мы 
видим хороший темп ремонта. 
Работы ведем в тесном взаи-
модействии с Восточно-Сибир-
ской железной дорогой. Мы 
все заинтересованы в том, 
чтобы объект был сдан в соот-
ветствии с графиком.

Почему снесли?
Старый путепровод на станции Батарейной просущество-

вал более 35 лет. За это время он пришел в аварийное со-
стояние из-за проезда по нему тяжелой техники, которая, 
объезжая пункт весового контроля на Московском тракте 
окольными путями, снова попадала на трассу через дорогу 
на Батарейной. Кроме того, через нее ездили большегрузы, 
которые возили с берега Ангары гравий.

Перспектива будущего путепровода на Батарейной. Этот снимок сделан с подъема, по которому проходила автомобиль-
ная дорога, ведущая на демонтированную трассу. На переднем плане — первая опора для нового мостового перехода 
(бетонные стойки), дальше — металлические шпунты на месте возведения второй опоры (оно уже вовсю идет), на даль-
нем плане — 7-я опора, конус, оформленный габионами и матрасами Рено (ими укрепляют откосы), и съезд на «правый 
берег» Батарейной

Проезд, по которому привыкли ездить жители Батарейной, сейчас зарыт. На до-
роге выставлен шлагбаум, бетонные ограждения и дорожный знак, запреща-
ющий движение. Рядом информационное табло, где указана вся информация 
о стройке. Подрядчики рассказывают, что протяженность ремонтируемого 
участка, включая подъездные пути, 477 метров, из них сам путепровод зани-
мает около 180 метров. Завершение работ намечено на строительный сезон 
2025 года. Для автомобилистов тут будут устроены две полосы движения, также 
появится пешеходная часть, освещение и прочие элементы благоустройства

В кадре — первая опора. Строители уже снимают опалубку, которая строилась 
для заливки бетона: «Необходимое время выдержано, бетон уже набрал проч-
ность. Впереди этап гидроизоляции опор, установка верхних ригелей, после чего 
начнется обратная засыпка и устройство конуса, который в дальнейшем будет 
оформлен габионами и матрасами Рено, так же, как на противоположной сторо-
не», — объясняют специалисты

Железная дорога делит поселок на станции Батарейной на две части. Там живут око-
ло 3,5 тысяч человек. Большая часть домов, а также детский сад, школа, поликлини-
ка, почтовое отделение, библиотека и опорный пункт находятся на «правой стороне» 
от железной дороги (если ехать в сторону Ангарска). Путепровод был (и остается) 
важным звеном инфраструктуры станции — жителям обеих половинок Батарейной 
важно его наличие, и через год он снова вернется в их жизнь

Ирина Покоева. Фото Ирины Белец

ВРЕМЯ НОВОГО АСФАЛЬТА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Мэр Иркутска Руслан Болотов проверил ремонт 
улиц Маршала Конева, Лермонтова и объездной 

Ново-Ленино 

Посмотрите, какая ровная дорога на ули-
це Лермонтова — здесь применили новую 
технологию ремонта. В этом году на шести 
участках городских дорог (в том числе 
на Маршала Конева и Лермонтова) при заме-
не верхнего слоя использована современная 
смесь: щебеночно-мастичный асфальтобетон 
на битумном вяжущем. Износостойкость, вы-
сокая прочность, повышенная устойчивость 
к влаге — основные характеристики покры-
тия. А благодаря твердому горному щебню 
в составе формируется крепкий каркас, 
устойчивый к деформации

Какова красота! Самый протяженный 
из объектов БКД этого года — объезд-
ная Ново-Ленино. Подрядчик привел 
к нормативам территорию более трех 
тысяч квадратных метров. Проезжая 
часть и зоны разворотов теперь соот-
ветствуют всем требованиям. Рядом 
с жилыми домами сделали удобные тро-
туары, провели ремонт водопропускных 
труб. На участке появилось современ-
ное светодиодное освещение

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова
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САМАЯ КРАСИВАЯ МАМА ЕВРАЗИИ
Иркутянка Туяна Батуева стала победительницей Открытого конкурса 

красоты, материнства и милосердия Mrs. Planet — Eurasia 2024

—  Туяна, вас теперь знает вся Россия! 
Расскажите и нашим читателям не-
много о себе.

— Я обычная девочка из далекого прекрасно-
го села Кункур, который расположен на берегу 
священной реки Онон. Есть предположение, что 
исток Онона — это место рождения и захоро-
нения великого Чингисхана. Я очень горжусь 
своей малой родиной, ее бескрайними степями, 
благодатной землей, почитаемой предками. 
Окончив там среднюю школу, я поступила в тех-
нологический университет Улан-Удэ на специ-
альность «Финансы и кредит», окончила его 
с отличием и 13 лет работала в банковской сфе-
ре. В Иркутск переехала в 2009 году, когда 
вышла замуж. Родила двух сыновей, двух 
богатырей. Для меня, как для восточ-
ной женщины, самое важное в жизни 
— хранить очаг, воспитывать детей, 
создавать домашний уют. Поэтому, 
когда старший сын пошел в шко-
лу, я стала искать работу с более 
гибким графиком, чтобы больше 
внимания уделять детям.
—  Вы когда-нибудь вы-

ступали на сцене до кон-
курсов красоты?

— Да, мне посчастли-
вилось родиться и вы-
расти в такой деревне, 
где придавали огромное 
значение созиданию, 
развитию и раскрытию 
творческого потенциала 
детей: я пела и танцевала 
в ансамбле. Хочу отме-
тить Николая Гуродар-
маевича Бадмадоржиева, 
директора сельского 
дома культуры, Жанну 
Бабасановну Дамдино-
ву, которая вела уроки 
хореографии и сыграла 
огромную роль в моей 
творческой жизни, 
ныне она заслужен-
ный артист Забай-
кальского края. Мы 
до сих пор поддер-
живаем с ней связь, 
и она же мне по-
могла в подготовке 
ко всем конкурсам. 
Однако я не выхо-
дила на сцену около 
17 лет, для меня 
снова это было очень 
волнительно!
—  Почему вы ре-

шились принять уча-
стие в «Миссис Иркутск 
— 2024»?

— Для меня, как для творческой личности, 
важно было проявить себя, раскрыть в себе 
какие-то новые грани, понять, на что я способ-
на. И в то же время быть примером для своих 
детей, у меня два сына, два богатыря — Мижит 
и Ардан.
—  Что для вас было самым сложным 

во время подготовки?
— Думаю, многозадачность: одновременно 

нужно было совмещать быт, работу, семью 
и подготовку к конкурсу. Пользуясь случаем, 
хочу сердечно поблагодарить своих земляков, 
мою малую родину, родителей, родных и близ-

ких, друзей, одноклассников за финансо-
вую помощь и моральную поддерж-

ку! Также от всей души выражаю 
благодарность режиссеру Марии 
Ильенко, видео операторам Сергею 
Лаврентьеву и Василию Сафронову 
за профессиональную работу, ин-
дивидуальный подход и поддерж-
ку, дизайнеру Елене Середкиной! 

На всех трех конкурсах есть этап, 
где нужно представить себя, 
свой регион, культуру, расска-
зать о своей жизни — буквально 
за минуту! Как уместить все это 
в таком коротком ролике или вы-

ступлении? Пришлось прило-
жить немало усилий, порабо-
тать с режиссером, привлечь 
родных и близких. В Иркутске 
члены моей семьи, сестры 
с мужьями вышли со мной 
на сцену и держали огромный 
шатер, который символизи-
ровал Байкал, для «Миссис 
Россия» мы с сыновьями сня-
ли видео на острове Ольхон. 
На Mrs. Planet — Eurasia 
2024 вся программа дли-
лась всего неделю, тогда 
как местный конкурс про-
должался 3,5 месяца.
—  Какое оно, за-

кулисье конкурса 
красоты?

— Программа очень 
насыщенная, за 7 дней 
надо было максималь-
но проявить себя. Мы 
вставали в 6 утра, каж-
дый день проходили 
репетиции и съем-
ки — фотосессии, 
творческие номера. 
Мы возвращались 
в отель в 11 часов ве-

чера и валились с ног. 
Но одновременно это 

Для иркутянки Туяны Батуевой этот год прошел под знаком красоты: впервые 
за 17 лет она вышла на сцену и приняла участие в трех конкурсах красоты, са-
мый масштабный из которых выиграла. Она стала первой вице-миссис Иркутск 

— 2024, получила звание «Миссис Нежность — 2024» и «Королева Танца России — 
2024» на конкурсе «Миссис Россия — 2024», а за победу на Mrs. Planet — Eurasia 2024, 
который прошел с 16 по 23 сентября в Крыму, Туяна получила право представлять 
Россию и республику Крым на конкурсе Mrs GLOBE, который пройдет в Китае в апре-
ле 2025 года. Туяна Батуева, самая красивая мама Евразии, дала «Иркутску» эксклю-
зивное интервью.

Почему такая победа важна для всех женщин?
Евгения Чирцова, кастинг-директор конкурса «Миссис и мисс 

Иркутск — 2025»:
«Чувствуя свою красоту, помогая людям в рамках благотвори-

тельных акций, женщина обретает силу. Туяна — обладательница 
естественной, природной красоты и внутренней женской силы, 
она не побоялась заявить о себе миру. Она — первая девушка 
из Иркутска, которая примет участие в международном конкурсе 
Mrs GLOBE, давайте вместе будем болеть и поддерживать красави-
цу из Иркутска!»

Иркутянке Туяне Батуевой 42 года. 
Туяна по образованию — финан-

сист, у нее двое сыновей и огром-
ное желание менять мир к луч-

шему! Свое свободное время 
победительница Открытого 

конкурса красоты, материнства 
и милосердия Mrs. Planet — 

Eurasia 2024 посвящает заняти-
ям спортом и восточным тан-

цам, изучает английский язык. 
И бинго: талия Туяны — 60 см!

Специально для чи-
тателей «Иркутска» 
Туяна Батуева принес-
ла в редакцию корону 
победительницы. 
И показала всем, как 
она выглядела в мо-
мент своего триумфа! 
А на фото справа — 
Туяна — просто мама, 
без короны, вместе 
со своими сыновьями 
Мижитом и Арданом

Александра Луканина. Фото предоставлено героиней публикации

было очень весело, так душевно! В свободное время, 
буквально час-полтора в день, мы хватали купальники 
и бежали купаться в Черном море. Конкурс проходил 
в Крыму, в городе Судак, там потрясающая живописная 
природа и чудесные, доброжелательные, отзывчивые 
люди. В следующем году я надеюсь вернуться туда, 
чтобы по традиции надеть корону на победительницу 
2025 года.
—  Что значит для вас эта корона?
— Конкурс Mrs. Planet — Eurasia — это не столько 

про внешнюю красоту, сколько про внутреннюю, про 
доброту и милосердие. Мы поучаствовали в благотво-
рительной акции «Белый цветок» и собрали средства 
на помощь детям с паллиативными диагнозами и стро-
ительство детского хосписа в Крыму. А также на одном 
из этапов мы представили свои благотворительные 
проекты, которые проводим в регионах. В рамках своего 
проекта я предоставила услуги по уходу за кожей рук 
и ногтями детям с особенностями развития и их мамоч-
кам. Благодаря конкурсам я познакомилась с руково-
дителем общественной организации «Солнечный круг» 
Викторией Викторовной Кузнецовой, и мы провели 
фотосессию с короной для мам солнечных деток, чтобы 
они отвлеклись от серых будней и почувствовали себя 
королевами.
—  Какой, как вы считаете, должна быть со-

временная девушка?
— Во-первых, нужно культивировать в себе до-

брожелательность, искренность и милосердие. 
Во-вторых, нужно быть собранной, дисциплиниро-
ванной, активной и любознательной. Я бы хотела 
стать для девочек примером того, что каждая может! 
И у каждой есть корона, просто нужно достать ее 
с антресолей, стряхнуть пыль, почувствовать себя 
прекрасной, потому что мы этого достойны. Все мы 
уникальны по-своему, у нас есть сильные стороны, 
и не нужно бояться их проявлять.
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ОТДЫХАТЬ ЗДОРОВО С ВСЖД
Объекты санаторно-курортного лечения и туристические базы ОАО «РЖД» 

представили на выставке-форуме «Интурмаркет. Байкал»

Отдохнуть с комфортом можно на 11 уникальных объ-
ектах Центра деловых связей. Самые популярные из них 
на Байкале — база отдыха Култушная в Республике Буря-
тия и пять основных объектов, расположенных на Круго-
байкальской железной дороге. Однако Иркутск, Байкал 
и КБЖД — нечто большее, чем исторические тоннели 
и красивые пейзажи. О разнообразии направлений рас-
сказала нашей газете автор тематических туров, старший 
администратор Центра деловых связей ВСЖД Наталья 
Симбирцева:

— Мы создаем различные программы и авторские 
туры с 2017 года, поездки рассчитаны на несколько дней, 
в том числе это маршруты выходного дня. Для сторонни-
ков здорового образа жизни — фитнес, йога и цигун-туры 
на Байкале, с практиками и лекциями, например, о пра-
вильном питании. Для детей и взрослых, которые инте-
ресуются наукой, Центр деловых связей ВСЖД запустил 
«Звездный экспресс», на котором можно уехать на «Ша-
рыжалгай», где вдали от городских огней через телескоп 
под руководством астронома можно наблюдать вечером 
небесные тела. А на утро через специальный водородный 
фильтр можно рассмотреть солнце, увидеть на нем пятна, 
протуберанцы и узнать больше о звезде нашей Солнечной 
системы.

Для компаний любых возрастов ВСЖД организует 
музыкальные туры. Группа с исполнителем уезжает 
на электричке на турбазу, прочь от повседневности, 
до глубокой ночи они сидят с гитарой на берегу у костра, 

поют любимые песни. А можно выбрать пеший маршрут 
с проводниками через лес и тоннели «Кругобайкалки». 
Туры от ВСЖД объединяют людей с совершенно разными 
интересами.

Почти закончился золотой сезон, и настала пора 
планировать зимний отдых. Новый год — всегда время 
сюрпризов и карнавалов, на базе отдыха «Шарыжалгай» 
каждый год гости встречают громко и с размахом. «Сти-
ляги», «В гостях у сказки» — такие тематические празд-
ники — отличный повод нарядиться не только детям, 
но и взрослым, провести эту ночь незабываемо. Большие 
коллективы традиционно ждут на новогодние программы 
в «Красном доме», который находится в живописном со-
сновом бору в черте Иркутска.

Когда одного отдыха недостаточно, полностью рас-
слабиться, восстановить силы и улучшить самочувствие 
помогут квалифицированные специалисты. Дирекция 

социальной сферы ВСЖД рекомендует посетить санато-
рии и профилактории, где опытные терапевты подберут 
программу, включающую физиопроцедуры, ЛФК, ручные 
и аппаратные массажи, грязе- и водолечение, водные мас-
сажи, соляные пещеры, ванны, души, бассейны, сауны… 
Где провести отпуск с пользой для себя любимых, рас-
сказала Юлия Душаева, инженер отдела реализации услуг 
и маркетинга Дирекции социальной сферы ВСЖД:

— У нас можно и поддержать здоровье, и отдохнуть 
по полной программе: в Иркутске это санаторий «Иркут-
ский», «Истоки» в Нижнеудинске, «Подлеморье» в Севе-
робайкальске и другие. В наших санаториях разработаны 
специальные программы, которые учитывают индивиду-
альные особенности организма и способствуют достиже-
нию максимального оздоровительного эффекта.

Процедуры чередуются с увлекательными мастер-клас-
сами, экскурсиями по городу или поездкой к Байкалу, 
а из «Подлеморья» организовывают посещение целебных 
термальных источников базы отдыха «Дзелинда», рас-
положенной посреди тайги в 97 км от Северобайкальска. 
Там можно почувствовать единение с природой в тишине 
заповедных лесов и искупаться в бассейнах под открытым 
небом, где температура воды достигает +52 градусов.

На базе отдыха Култушная регулярно проходят темати-
ческие заезды: женский, семейный, пионерский и другие. 
Это идеальное место не только для отдыха, но и для про-
ведения корпоративных мероприятий, тимбилдингов, 
тренингов и семинаров. А если хочется по-настоящему 
южного солнца, добро пожаловать в пансионат «Ангара», 
расположенный на побережье Черного моря в курортном 
поселке Витязево г. Анапы. Сезон открыт с мая по ок-
тябрь. Бронировать места на 2025 год нужно уже сейчас!

Санатории и базы отдыха ВСЖД ждут гостей для 
проведения новогодних вечеров, а также на все зимние 
праздники.

Мы открыты для всех, кто заботится о своем здоро-
вье, выбирает комфортный, полезный и разнообразный 
отдых.

Александра Луканина. Фото пресс-службы ВСЖД

Восточно-Сибирская железная дорога 
не только способ быстро добраться из точки 
А в точку Б, увидеть своими глазами запо-

ведные леса, озеро Байкал и другие уникальные 
объекты четырех регионов: Иркутской области, 
Бурятии, Забайкальского края и Республики Яку-
тия, — но и качественный отдых с оздоровитель-
ными и развлекательными программами, турами 
выходного дня и тематическими мероприятиями.
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В 2023 году туристические базы ВСЖД по-
сетили 18 000 гостей, а в этом году необычно 
рано, уже летом, открылось бронирование 
на следующий сезон июнь — август 2025

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пусковой 
установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. за унич-
тожение пусковой установки 
HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. за унич-
тожение танка

50 000 руб. за унич-
тожение ББМ (БМП, БМД, 
БТР, МТЛБ)

50 000 руб. за унич-
тожение САУ, ЗРУ (С-300, 
«Бук», «Тор», «Оса»), БМ 
РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», сна-
рядов РСЗО «Ольха», «Смерч», 
«Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — еди-
новременная выплата членам 
семьи в случае гибели военнослу-
жащего (указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 306-ФЗ)

СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: цифры и факты, размеры денежного довольствия

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

от 210 тысяч  рублей в месяц (в зависимости от звания и выслуги лет)

400 тысяч рублей единовременная региональная выплата

400 тысяч рублей единовременная федеральная выплата

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей за каждые сутки активных наступательных действий

50 000 рублей за каждый км передвижения в составе штурмовых отрядов

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 
ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
• возможность приобретения жилья за счет Минобороны России через накопительно-ипотечную 

систему (через три года службы);
• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерального бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже одного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• статус ветерана боевых действий и соответ-
ствующие льготы, включая ежемесячную доплату 
к денежному довольствию;

• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах 

(вузами установлены специальные квоты приема 
на программы бакалавриата и специалитета для 
абитуриентов, чьи родители принимают участие 

в спецоперации; квота составит 10% от общего 
количества бюджетных мест каждого вуза. Дети 
раненых и погибших могут поступить в вуз без 
вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздорови-
тельных лагерях;

• дополнительные выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федерации.

объясняем.рф
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14 ЧАСОВ В ХОЛОДНОЙ ВОДЕ БАЙКАЛА
Сегодня в «Иркутске»: как переплыть озеро, поставить рекорд 

и сохранить здоровье?

—  Заплывы и погружения 
на Байкале сейчас в тренде, 
но официальных рекордов пока 
что никто не ставил в таком 
формате. Почему вы решили 
переплыть озеро?

— Идея появилась два года назад, 
когда я принял участие в массовом за-
плыве с острова Ольхон до большой 
земли. Тогда 11 человек из ассоциа-
ции спортсменов зимнего плавания 
плыли эстафетой через Малое море. 
А я и еще двое пловцов в гидрокостю-
мах в сопровождении лодки пересекли 
пролив Ольхонские ворота полностью. 
Мы преодолели расстояние 10 км за 2 
часа 53 минуты. На дистанции я пил 
чай, с лодки подавали энергетический 
гель и изотоник для восстановления 
баланса. Дистанция далась легко 
и приятно, при температуре воды +15° 
мне не было холодно даже без носков 
и перчаток. Ощущение было благост-
ное, тогда я понял, что могу попробо-
вать переплыть Байкал.
—  Плыть в открытом водо-

еме совсем не то же самое, что 
в бассейне?

— Два года я продвигаю плавание 
на открытой воде в Прибайкалье, де-
сятки спортсменов собираются на эта-
пы Кубка Байкала, а их несколько 
за сезон, в разных местах: в Иркутске, 
Ангарске, озерах на Снежной. Это 
олимпийский вид спорта, но в России 
он больше развит в теплых регионах. 
От плавания в бассейне он отличается 
отсутствием дорожек, непрозрачной, 
живой водой, часто более холодной, 
и, конечно, погодными сюрприза-
ми в виде ветра или дождя. Пловцы 
ориентируются по ярким маркерам, 
которые нужно обогнуть от старта 

к финишу, четкой траектории нет. Мы 
стараемся, чтобы спортсмены разно-
го уровня подготовки могли принять 
участие, поэтому дистанции разной 
длины: от 250 м до 12 км. Самый попу-
лярный масс-старт проходит на озерах 
неподалеку от Выдрино, так как там 
теплая вода и приятное место для от-
дыха, а закрыли мы сезон открытой 
воды 31 августа на Ангаре.
—  Кстати, в прошлом году ир-

кутяне с набережных наблюда-
ли ваш заплыв в Ангаре. Скажи-
те, по течению плыть легче?

— Я проплыл 7 км от плотины ГЭС 
до Московских ворот, и хотя я был 
в воде меньше двух часов, замерз даже 
в гидрокостюме! Приходилось под-
нимать над поверхностью руки и ноги, 
чтобы согреть их, останавливаться 
и пить горячий сладкий чай. С тех пор 

я плаваю в полной экипировке, в нео-
преновых перчатках, носках и шапоч-
ке. К маршруту в 35 км через Байкал 
я готовился очень серьезно, начал уже 
в феврале.
—  Дмитрий, расскажите о де-

талях вашей подготовки.
— Я тренировался и дома, и в зале 

— делал каждый день зарядку 
с элементами йоги, выполнял 
усиленные упражнения 
с гантелями, резинками, 
работал с собственным 
весом, подтягивался, 
отжимался… В разы 
увеличил объемы 
тренировок в бассей-
не. Однажды за день 
я проплавал месячный 
(!) абонемент — зашел 
в воду в семь утра и вышел 
поздно вечером: проплыл 
тогда 25 км. Готовил тело к пере-
падам температур, закалялся, по-
степенно понижая температуру с +15° 
до +5°, обязательно ходил в баню. 
Составил себе меню питания в воде. 
Кроме техники и выносливости, важ-
но подготовиться морально: тело 
качаем и тренируем, а голова все это 
может ненавидеть — в бассейн не хо-
чет, от тренировок устала и так далее. 
А посреди Байкала остаешься наеди-
не с собой, мысли должны быть все 
благоприятные, ясные и целенаправ-
ленные, никакого негатива. Поэтому 
я прочитал даже книгу о буддизме, 
которую любил мой отец, и теперь 
эти знания помогают мне в жизни, 
а не только в спорте. Важным этапом 
было разработать маршрут и собрать 
команду.
—  Кто сопровождал вас 

в пути?
— От станции Танхой до Листвянки 

я плыл за парусной яхтой. Ее капитан 
Константин помог проложить мне 
маршрут. Рядом со мной шла лодка 
с командой мечты: мой брат Игорь 

Кулешов, Евгений Добрецов и Евге-
ний Чусовский «вели» меня, кормили, 
снимали фото и видео. Эти кадры 
мы планируем использовать для до-
кументального фильма. Когда на 15-м 
километре я почувствовал, что сквозь 
шов на плече гидрокостюма внутрь 
начала попадать холодная вода, мне 
помогли справиться с этой проблемой 
при помощи скотча. Способ так себе, 
но лучше, чем ничего.
—  Из-за этого вы сошли с дис-

танции за 5 км от финиша?
— Нет. Я планировал преодолеть 

дистанцию за 15 часов, старался плыть 
не быстро, делать как можно мень-
ше повторений, движений. Больше 
скользить, больше вытягиваться… 
Не покорять Байкал, а быть в едине-
нии с природой. Погодные условия 
были идеальные, но ближе к вечеру 
градус воды начал понижаться: +18°, 
+17°, +16°… Когда уже была видна 
обсерватория на горе и колесо обозре-
ния на берегу Листвянки, цифры тер-
мометра опустились до +12°. А я по-
тратил уже около 10 000 ккал энергии 
к тому моменту, и мне физически 
было тяжело. По своему состоянию 
я определил, что плыть оставшиеся 
5 км до берега я буду не меньше 2,5 
часов и не факт, что доплыву. А цена 
попытки может быть неоправданно 
высокой для здоровья. Я за осознан-
ное плавание, поэтому принял реше-
ние остановиться и вернуться на эту 
дистанцию через год.
—  Расскажите про осознанное 

плавание: что это?
— Большинство профессиональных 

тренеров работают не по методике, 
а по наитию, и я долгое время искал 
свою. В 2020 году я узнал о двух на-
правлениях и погрузился в обучение, 
изучил теорию и съездил к препода-
вателям. Первый метод — это холиче-
ское плавание, который разработала 
чемпионка Европы по плаванию 

Ольга Максимова, он основан 
на глубинном понимании 

природы ума и тела че-
ловека. Вторая методи-

ка — Total Immersion, 
которая развивает 
первостепенные на-
выки, помогает по-
чувствовать полную 
уверенность и свобо-

ду в воде и научиться 
эффективно расхо-

довать энергию. Когда 
я изучил эти методики, для 

меня изменилась вся парадиг-
ма. Попробовав на себе, я понял, что 
их можно объединить, они не проти-
воречат друг другу и замечательно со-
четаются между собой. В этом истоки 
моей авторской методики. Многие 
взрослые, которые не плавают, имеют 
долгую историю страха, связанного 
с водой, благодаря упражнениям он 
уходит, исчезает и внутренняя тревога 
вне бассейна. Человек начинает от-
слеживать свои эмоции, контролиро-
вать свою жизнь, понимать причины 
и следствия своих реакций, перестает 
накапливать стресс.
—  Вода — источник жизни?
— Практически любому человеку 

плавание пойдет на пользу, список 
противопоказаний минимален. Пла-
вание дарит здоровое, подтянутое 
тело, отличный аппетит, прекрасное 
настроение, бодрость, возможность 
радоваться новому дню и своему отра-
жению в зеркале — все то, что нужно 
современному человеку.

Александра Луканина
Фото из архива героя публикации

Минувшим летом иркут-
ский тренер по плаванию 
на открытой воде Дмитрий 

Кулешов, пройдя серьезную под-
готовку, задался целью переплыть 
Байкал от Танхоя до Листвянки: 
это расстояние в 35 км. Но с дистан-
ции пришлось сойти, когда до Ли-
ствянки осталось всего ничего — 
5 км (30 км Дмитрий проплыл за 14 
часов). Почему так получилось? 
Ждать ли все-таки реализации 
рекорда? Откуда черпает энергию 
спортсмен в ледяной воде Байкала? 
На эти и другие вопросы Дмитрий 
Кулешов ответил «Иркутску».

Во время 
установки 

рекорда пловцу 
нельзя не то что под-
няться на борт, сопро-
вождающего его судна, 
но даже касаться его! От-
дыхать позволяет спе-
циальный буй, при-
крепленный к поясу 

гидрокостюма.

Иркутянин Дмитрий Кулешов — кандидат в мастера спорта, тренер по пла-
ванию с 14-летним опытом. Он развивает в Иркутской области плавание 
на открытой воде, проводит чемпионаты межрегионального уровня и об-
учает взрослых осознанному плаванию по собственной авторской мето-
дике. 19 июля спортсмен почти пересек Байкал (от Танхоя до Листвянки), 
но вынужден был сойти с дистанции в 5 км от берега. Тем не менее Дмитрий 
продолжает тренировки для того, чтобы следующим летом осуществить за-
думанное

Вот так, на ходу (точнее — на плаву. — Ред.), команда поддержки ремо-
нтировала гидрокостюм Дмитрия Кулешова при помощи скотча. Помогло, 
но ненадолго — вода все равно проникала внутрь и пловец мерз
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У Женевьевы Жинетт Бландин Джуад алжирские 
корни, она родилась во Франции, росла в итальян-
ской Венеции, по несколько лет провела в Новой Зе-
ландии, Канаде, США. В целом побывала уже в двух 
десятках стран — можно сказать, гражданин мира. 
Знает пять языков — французский, итальянский, 
испанский, английский, креольский, а сейчас еще 
взялась за русский. Считает, что изучать его нужно, 
полностью погружаясь в языковую среду.

— Я приезжаю в Россию с 2017 года. В первый 
раз путешествовала по Транссибирской магистрали 
из Москвы во Владивосток в течение трех месяцев, 
останавливаясь как в крупных городах, так и в очень 
уединенных местах. Мне невероятно понравилось! 
— вспоминает Женевьева. — В 2018 году обновила 
свой опыт, приехав на чемпионат мира по футболу, 
который был великолепно организован. Закончила 
поездку, проучившись два месяца в московском уни-
верситете МИСиС на моем первом курсе по изуче-
нию русского языка.

К европейской жизни Женевьева относится кри-
тично, а вот в России, признается, ей нравится все. 
В прошлом году решила изучить самые дальние 
регионы нашей страны: Камчатку, Якутск, Магадан, 
остров Сахалин, Владивосток. Из этого путешествия 
вернулась в Санкт-Петербург поездом с остановками 
в Хабаровске, Чите, Новосибирске, Екатеринбурге.

— Где бы я ни была в России, везде знакомлюсь 
с очень интересными людьми, они становятся мне 
настоящими друзьями. В вашей стране живут до-
брые, открытые люди, — не скрывает эмоций Же-
невьева. — Они приглашают меня пожить в своих 
семьях, принимают как царицу — это так трогатель-
но. И все места, которые посетила, завораживают 
своей красотой. Но просто небывалую энергетику 
я ощутила, когда по приглашению друзей, Сергея 
и Анастасии, оказалась на острове Ольхон. Тогда 
и приняла решение переехать туда, очень хочется 
посмотреть, как меняется природа в этом красивом 
месте в зависимости от времени года. Ну и, конечно, 
мне очень понравился Иркутск, особенно деревян-
ные памятники архитектуры, они придают вашему 
городу совершенно особый шарм.

Переезд в Россию для мадам Джуад не спонтан-
ное решение. Два года назад она приняла крещение 
в Русской православной церкви, как раз тогда ей 
и дали имя Женевьева.

— Мое решение жить в России продуманное, не-
легкомысленное, я люблю вашу страну, ее культу-
ру, религию, разделяю политические взгляды ее 
руководства, — с уверенностью говорит Женевьева. 
— Мое отдельное восхищение — русская кухня, это 
абсолютное гастрономическое удовольствие, на-
туральные продукты. Специально решила пожить 
на острове Ольхон в течение моего первого года 
в России, чтобы наилучшим образом интегрировать-
ся в русскую культуру. А еще потому, что там живут 
друзья, которые стали моей семьей.

Ольхон поразил Женевьеву своей красотой, осо-
бой энергетикой и мистическими совпадениями: 
остров имеет такие же размеры, как ее родная Мар-

тиника, — примерно 80 на 20 километров! При этом она смотрит 
на свой выбор абсолютно реалистично: к сложностям жизни на Оль-
хоне готова, знает, что туда довольно трудно добраться, что зимой 
там очень холодно.

— Как раз эти трудности меня и привлекают, я хочу их испытать, 
это интересный опыт. Зимы не боюсь — мои русские друзья подари-
ли мне четыре шубы. А еще хочу завести корову, буду пить натураль-
ное парное молоко, — делится своими планами Женевьева.

Также она планирует купить на Ольхоне небольшой гостевой дом 
и популяризировать наш регион туристам из Европы.

Иркутск, по признанию Женевьевы, подарил ей много интерес-
ных, незабываемых встреч. В одну из поездок она стала гостьей 
благотворительного аукциона, который организовала руководитель 
Благотворительного фонда имени Юрия Тена Вера Гашова. Это ме-
роприятие оставило незабываемые впечатления. Женевьева увидела, 
как много русских людей готовы заниматься меценатством, помо-
гать детям.

Ей удалось пообщаться с известным иркутским пианистом Де-
нисом Мацуевым, которым она восхищается. Еще одна встреча 

— с художниками по керамике Игорем и Ольгой 
Таволжанскими, которые создают изделия уди-
вительной красоты. И с каждым днем в нашей 
стране таких интересных встреч и новых друзей 
становилось все больше.

На вопрос, как отреагировали близкие на ее 
желание переехать в Россию, Женевьева ответила, 
что она не замужем, детей нет, родители ушли 
из жизни. А ее друзья очень хорошо знают, что 
если уж она что-то решила, то переубедить ее 
не получится.

— Президент Владимир Путин своим указом, 
подписанным 19 августа, предоставил возмож-
ность таким иностранцам, как я, получать вид 
на жительство сроком на три года. И надеюсь, что 
меньше чем через десять месяцев вернусь в Рос-
сию. Сейчас буду собирать вещи, заканчивать 
все текущие дела и готовиться к переезду с Мар-
тиники. Поверьте, в Европе очень много таких 
людей, как я, которые поддерживают Россию и ее 
политическую позицию, хотят сюда приехать, — 
рассказывает Женевьева. — Я была поражена раз-
ницей между тем, что увидела в России, и тем, что 
нам транслируют европейские СМИ. Буду расска-
зывать соотечественникам о своем личном опыте, 
делиться теплыми впечатлениями о вашей стране.

Елена Алексеева
Фото из архива героини публикации

ЭТО ИНТЕРЕСНО

«ХОЧУ ЖИТЬ В РОССИИ!»
Сибирь так покорила французскую путешественницу, 

что она решила стать россиянкой

Восточная Сибирь и Байкал всегда 
притягивали путешественников, 
и не только из других регионов Рос-

сии, но и из зарубежья. Женевьева Жинетт 
Бландин Джуад с острова Мартиника в Ка-
рибском море уже не в первый раз при-
езжает в Россию. В этом году она провела 
в нашей стране два месяца и приняла ре-
шение переехать на остров Ольхон, а также 
приобрести жилье в Иркутске. О том, чем 
ее покорили наш город и Байкал, Женевье-
ва рассказала корреспонденту еженедель-
ника «Иркутск».

У Женевьевы — алжирские корни, она младший ребенок 
в семье с 12 детьми. В 16 лет уехала в Венецию, где начала 
самостоятельную жизнь, так что принимать кардиналь-
ные решения по выходу из зоны комфорта нашей геро-
ине не впервой. Родители ее уже ушли из жизни, и она 
хочет сплотить свою семью, в том числе с помощью инте-
реса к нашей стране. Когда переберется на Ольхон, плани-
рует привезти братьев и сестер с племянниками к себе

Много лет Женевьева работала в сфере СМИ и вы-
сокой моды. Снималась для Armani, Sonia Rykiel 
и других известных брендов. А с 2017 года полно-
стью посвятила себя общественной жизни и спор-
ту. Она увлекается мото- и велоспортом, китайским 
боксом, триатлоном, прыжками с парашютом, 
руководит двумя ассоциациями — волонтерской 
по работе с долгожителями и туристической

С 2019 года Женевьева работает в сфере туризма, являет-
ся президентом туристической ассоциации на Мартинике. 
Этим же планирует заниматься и на Ольхоне. На фото 
Женевьева в качестве гида на экскурсии

У себя на родине Женевьева — знаменитость, возглав-
ляет ассоциацию «Давайте защитим наших долго-
жителей». В последние годы на острове Мартиника 
в Карибском море работала с людьми, которым сто 
и более лет. Благодаря ее четырехлетней работе Мар-
тиника была номинирована как 5-я «Голубая зона»» 
в мире (это небольшие регионы, в которых продол-
жительность жизни людей значительно выше средне-
статистической, от 100 и более лет, что полностью 
признано с научной точки зрения)

Женевьева — разносторонне развитая 
личность. Одно из ее самых любимых 
увлечений — мотоспорт. Она обожает 
свой мотоцикл Nc 750x Honda, это ее 
единственный личный транспорт, на ко-
тором она ездит каждый день в рамках 
своей волонтерской работы
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НАШЛИ МОЛНИЕНОСНО
Полиция по видеокамерам вычислила 

малолетних хулиганов, которые на улице 
приставали к женщине

— Они шли сзади, начали шушукаться, 
я не обращала вообще никакого внима-
ния, — рассказывает иркутянка в видео 
в соцсетях. — И вдруг по моей пятой 
точке прилетает шлепок, и они начи-
нают кричать в мою сторону нелестные 
комментарии… Было очень противно, 
за все мои 36 лет таких выпадов в мою 
сторону не было ни разу.

Пост вызвал широкий общественный 
резонанс в городских социальных сетях.

Иркутянка в правоохранительные 
органы не обращалась, но полицейские 
отреагировали сами! Если кто не знал, 
то сообщаем: мониторингом интернета 
сотрудники МВД занимаются на посто-
янной основе, благодаря этому выяв-
ляют распространителей незаконных 
материалов политической или религиоз-
ной направленности и другие правона-
рушения, как в нашем примере.

И, как выяснилось, злоумышленников 
наши правоохранители искать умеют 
даже при минимальных вводных. По ко-
роткому видео иркутянки они определи-
ли, что инцидент произошел на пересе-
чении улиц Лыткина и Карла Либкнехта 
со стороны Советской.

— Сотрудники центра противодей-
ствия экстремизму ГУ МВД России 
по Иркутской области установили место 
и время инцидента. Изъяли записи 
камер вилеонаблюдения, зафиксировав-
ших вероятных нарушителей, выясни-
ли их данные и доставили подростков 
в правоохранительные органы, — рас-
сказал «Иркутску» руководитель пресс-
службы ГУ МВД России по Иркутской 
области Александр Сверлов. — Наруши-
телями порядка оказались школьники 11, 
13 и 14 лет. Все они граждане РФ и ранее 

уже попадали в поле зрения сотрудников 
правоохранительных органов.

Как выяснилось, все трое уже стоят 
на учете в органах МВД. Одного недавно 
разыскивала (и нашла) полиция — он 
ушел из дома и гулял с друзьями. Все за-
держанные хулиганили и раньше: хами-
ли в общественном транспорте, забира-
лись на территорию детского сада. Двое 
из нарушителей живут в Центре содей-
ствия семейному воспитанию (раньше 
такие учреждения называли детскими 
домами. — Прим. авт.).

В видео, выложенном на сайте ГУ 
МВД России по Иркутской области, ре-
бята выглядят не то чтобы смущенно, 
но растерянно.

— Я так больше не буду никогда, я из-
виняюсь, — говорит один.

Второй пытается откреститься 
от «плохой компании»:

— Он ведет себя как клоун (про еще 
одного участника инцидента. — Прим. 
авт.), я сожалею о своем поступке, каюсь 
в этом.

Сейчас с подростками и их закон-
ными представителями работают со-
трудники подразделения по делам не-
совершеннолетних и следователи СУ СК 
России по Иркутской области. По факту 
инцидента проводится всесторонняя 
проверка.

Главное в этой истории, что их наш-
ли и объяснили — так делать нель-
зя. Мир сейчас таков, что любой по-
ступок не останется ни анонимным, 
ни безнаказанным.

А пострадавшая иркутянка выложила 
в своих соцсетях еще одно видео, в кото-
ром сообщила:

— Хотелось бы сказать спасибо След-
ственному комитету и МВД Иркутска, 
что буквально за два дня хулиганы были 
найдены. Полиция сделала за кратчай-
шие сроки такую работу, о которой дей-
ствительно нужно говорить. Я очень на-
деюсь, что эти ребята, несмотря на то что 
за ними нет должного контроля (кто-то 
живет в спецучреждении), все-таки 
сделают определенные выводы из дан-
ной ситуации и вырастут настоящими 
мужчинами.

Елена Алексеева
Фото — скриншот из видео пресс-службы 
ГУ МВД России по Иркутской области

Неприятный, но показа-
тельный в плане реакции 
общества случай произо-

шел в конце сентября. 36-летняя 
иркутянка у себя в соцсетях с воз-
мущением рассказала, что прямо 
на улице к ней стали приставать 
— в том самом смысле этого слова 
— мальчишки на вид 12–13 лет. Они 
не только отпускали в ее адрес по-
шлые комментарии, но и попробо-
вали распускать руки.

НИЧЕГО СВЯТОГО
Лжеюристы разводят участников СВО 
на деньги, предлагая добиться выплат

Мошенники навязывают услуги, которые 
можно получить бесплатно, и создают 
сайты-клоны. Фальшивое юридическое 

сопровождение такие аферисты оценивают в сум-
му от 250 тысяч рублей. Иркутянка Маргарита, 
супруга раненого бойца, едва не попала на удоч-
ку мошенников. Женщина в интернете зашла 
на сайт-двойник фонда «Защитники Отечества» 
(zaschitniki-otechestva.ru). От настоящего отли-
чается названием (якобы неофициальный), ди-
зайном, но очень похож на оригинал (fzo.gov.ru). 
Во всплывающем окне написала «юристу».

В ответ Маргариту пригласили прийти на консультацию, 
указали время и адрес. Для важности дали талон. Женщину 
выслушали, потом показали успешные кейсы. За то, что до-
бьются выплат, попросили 250 тысяч рублей и предложи-
ли сразу заключить соглашение. Иначе сумма увеличится 
до 700 тысяч.

В филиале фонда «Защитники Отечества» говорят, что такие 
случаи не единичны. Всех родственников участников СВО просят 
проверять информацию, не обращаться в сомнительные коммер-
ческие структуры, предлагающие за деньги якобы помощь. В на-
стоящем фонде бойцы и их семьи могут получить квалифициро-
ванную юридическую консультацию бесплатно.

Ирина Звягина

ФАЛЬШИВЫЙ РИЭЛТОР
В Иркутске полицейские задержали 

мужчину, который пытался продать 
чужую землю

Сотрудники Управления уголовного розы-
ска регионального Главка МВД совместно 
с коллегами из СЧ СУ МУ МВД России «Ир-

кутское» при силовой поддержке СОБРа Росгвар-
дии задержали 58-летнего местного жителя.

Оперативники установили, что ранее судимый за кражу, 
мошенничество и подделку документов иркутянин, прожи-
вая в СНТ, расположенном на 19-м км Байкальского тракта, 
увидел, как его соседи продают два участка и расположен-
ный на одном из них дом. Злоумышленник изготовил под-
дельный паспорт на свою 32-летнюю знакомую и оформил 
документы, якобы подтверждающие правовладение ею дан-
ной территорией.

Для скорой продажи мужчина снизил рыночную стои-
мость домовладения, расположенного на берегу Ангары, в 2 
раза, выставив участок на продажу за 8 млн рублей.

Оперативники задержали «риелтора» во время получения 
задатка.

В ходе обыска по месту жительства подозреваемого были 
изъяты: 2 ружья с признаками конструктивных изменений, 
210 патронов разного калибра, банка с порохом, ноутбук, от-
тиски печатей государственных органов, 4 паспорта, мобиль-
ный телефон, флеш-карты.

По данному факту следователями возбуждены уголовные дела 
по части 3 статьи 30 УК РФ, части 4 статьи 159 Уголовного кодекса 
Российской Федерации (мошенничество, совершенное органи-
зованной группой либо в особо крупном размере) и части 1 ста-
тьи 223 УК РФ (незаконное изготовление, переделка или ремонт 
огнестрельного оружия, его основных частей), части 1 статьи 222 
УК РФ (незаконные приобретение, передача, хранение, перевозка, 
пересылка или ношение огнестрельного оружия).

Максим Самойлов
Кадр из видеосъемки пресс-службы ГУ МВД России  

по Иркутской области

На стоп-кадре с видео — момент задержания фальшиво-
го риэлтора. Злоумышленник не только разработал схе-
му аферы, но и подделал паспорт, хранил у себя оружие 
и боеприпасы

На задержание троих школьников, которые приставали на улице к взрослой женщине, по-
лицейским Иркутска понадобилось всего два дня. И это при том, что о них не было вообще 
никаких данных! Инцидент отследили по записям видеокамер и смогли идентифицировать 
личности. На фото двое из нарушителей уже доставлены в отдел полиции. Их пример — 
другим наука: в современном цифровизированном мире очень сложно остаться безнака-
занным за правонарушение.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(18-25 октября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск архео-
логический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археоло-
ги» (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Мир через Культуру. Герои в творчестве Нико-
лая Рериха» (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан г. Иркутска (электрон-
ный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 
710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспози-
ция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка Усть-Ордынского Бурятского нацио-
нального центра «Предание» (0+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров 
народного искусства «Оникс» в рамках фестиваля 
«Юбиляры Оникса» (0+)
Выставка вышивки П. Г. Шевергиной (0+)
«Бабочки-красавицы и жуки-гиганты» (по от-
дельным входным билетам) (0+)

 � 19 октября
Изостудия «Маленький художник» (0+)
Время с 10:00 до 17:00
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с ма-
стерами народного творчества и ремесел (по из-
готовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке их глины, пластилиновая живо-
пись, валяние из шерсти, игровая фольклорная 
программа, гончарное дело) по заявкам (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70—90-х гг. 
ХХ века из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических 
изделий (с участием мастеров ИРОО «Данко») 
(6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная вы-
ставка ИЗО и ДПИ памяти художника-резчика
по дереву В. М. Беляева (0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка сту-
дии ИЗО и ДПИ «Радуга» (рук. методист ДРиФ — 
Н. П. Балакина) (6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шка-
тулок XIX—XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских 
филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX—
XX веков» и мастер-класс по неполной разборке-
сборке оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и ирку-
тяне в войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920-1930-х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские го-
спитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX — начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (Специальная военная опе-
рация, отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (Помощь иркутян участникам 
спецоперации) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сбор-
ка/разборка стрелкового оружия Великой Отече-
ственной войны) (12+);

Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового 
оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории 
стрелкового оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан 
XIX — начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала 
ХХ века»
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 
и ДХШ № 9 (6+);
«Фантазии о чае — 2024». Ежегодная выставка 
детского рисунка (6+)
В выходные дни экскурсии по музею в 12:00 
и 15:00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Счастье есть!». Международная выставка дизай-
на. В рамках фестиваля «Дни китайской культуры 
и искусства» (0+)
Осенняя областная выставка Иркутского отделе-
ния Союза художников России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания 
Музея AZ (г. Москва) (0+)
«Коллекция Фаворина». Выставка (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Азы иконописи. Начало пути». Выставка выпуск-
ников иконописной студии (0+)
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной 
коллекции (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-
Амурского
Отдел истории

Выставка «Железная опора России», приурочен-
ная к 50-летию строительства БАМа (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел «Окно в Азию»
Выставка «Халхин-Гол: история военного проти-
востояния» (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21Б. Тел. 259-821.

 � 25 октября
Лекция «Искусство бурятского народа в мифах 
и легендах» (6+) По предварительной записи. 
Тел. 259-821
Начало в 17:00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21Б.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских 
в сибирской ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли»» (12+)

 � 31 октября
Театральные четверги. Литературно-музыкальная 
композиция «Лицея день заветный» (12+)
Начало в 18:30.
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая 
судьба» (6+)
Выставка книжного экслибриса «In Deo Spes Mea» 
(12+).
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«От эскиза до картины». Персональная выставка 
художника С. Г. Жилина (Иркутск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: +7 914 899-10-88, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Посто-
янная экспозиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
 � До 20 октября

«Сибирь — моя любовь!». Выставка художников 
Сибири (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со сторо-
ны ул. Чехова). Тел. +7 914 945-81-55.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � С 15 октября по 15 ноября

«Байкальская эволюция: люди и смыслы». Вы-
ставка эко-арта, организованная Благотворитель-
ным фондом «Подари планете жизнь» в библио-
теке № 3 (6+). Начало в 11:00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. 
Тел. 43-80-93.

 � 20 октября
«Добрым словом мы папу согреем». Празднич-
но-игровая программа для дошкольников и их 
родителей в библиотеке № 9 — «Глазковской 
библиотеке» (6+). Начало в 11:00.
Адрес: пер. Спортивный, 9. Тел. 63-00-29.

 � 22 октября
«Халхин-Гол: герои неизвестной войны». Встреча 
с А. А. Матвеевым заведующим сектором экспо-
зиционного отдела «Окно в Азию» Иркутского 
областного краеведческого музея имени  
Н. Н. Муравьева-Амурского в библиотеке № 9 
(12+). Начало в 12:30.
Адрес: пер. Спортивный, 9. Тел. 63-00-29.

 � 23 октября
«Лермонтовский ангел продолжает свой полет». 
Литературный час к 210-летию со дня рождения 
М. Ю. Лермонтова, русского поэта, в детской 
библиотеке № 26 — «Библиотека в Солнечном» 
(12+). Начало в 14:00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.
«Распахнись, душа казачья!». Народное раздолье 
в библиотеке № 17 им. А. К. Горбунова (16+). На-
чало в 14:00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.

 � 24 октября
«Традиции казачества и современность». Истори-
ческий экскурс в библиотеке № 12 «Академ-Би-
блиотека» (12+). Начало в 14:00.
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43.

 � 25 октября
«От музея Революции до музея Современной 
истории». Виртуальная экскурсия по залам Госу-
дарственного центрального музея современной 
истории России к его 100-летию в детской библи-
отеке № 31 «Алые паруса» (12+). Начало в 15:00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 25 октября
«Сербская девойка» (16+) история любви.  
В. Хайрюзов
Начало в 19:00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Большой Иркутский планетарий
 � 19 октября

«Мир, в котором мы живем» (12+). Экскурсия 
по звездному небу и фильм. Начало в 14:00
«Первый раз в планетарий» (6+). Фильм и экскур-
сия по звездному небу. Начало в 16:00

 � 20 октября
«Солнце и жизнь Земли» (12+). Экскурсия 
по звездному небу и фильм. Начало в 10:00
«Этнобит. Тихий концерт» (6+). Живая музыка. 
Начало в 18:30.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел.: 
+7 964 815-15-18.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, 
перегной, уголь, дрова. Тел. +7 964 651-98-76

Аварийные работы. Электрики. Тел. 94-33-88
РАБОТА

Требуются охранники    Иркутск II на  «СОШ-34», 
график работы: 5/2. Боткина, 10, Больница РЖД,  
график работы: 5/2 или посуточно. Тел.: 79-65-35,  

+7 902 519-24-05, 171-61-27

УТЕРЯ
Прошу считать 

недействительным диплом 
серии 113824 0371004 на имя 
Кириловой Анны Юрьевны, 

выданный 27 июня 2014 ОГАОУ 
среднего профессионального 

образования «Иркутский колледж 
Экономики, сервиса и туризма»

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города 

на выгодных для вас условиях, 
за наличный расчет куплю. 

Рассмотрю все предложения 
(в т. ч. новые дома). Срочно! 
Агентствам не беспокоить.  

Тел.: +7 901 633-37-07,  
58-50-94, +7 964 358-50-02.

Дачу, участок (Мельничная Падь, Авторынок,  
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский 

тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы) за наличный расчет 

куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам не 
беспокоить. Тел.: +7 901 633-37-07, 58-50-94,  

+7 964 358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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